
ИВАН ТКАЧЁВ

Россиянин случайно постра-
дал от санкций США: его 
денежный перевод с 2014 года 
был блокирован на стороне 
американского банка. Рос-
сийские суды отказались ему 
помогать, а когда деньги были 
разморожены, налоговики 
забрали 75% суммы.

Западные санкции против России 
иногда бьют совсем не по тем ми-

шеням, на которые нацелены. РБК 
обнаружил дело, в котором рос-
сийский гражданин, не имеющий 
никакого отношения к санкци-
ям США, пострадал именно из-за 
них — его деньги были заблокиро-
ваны при переводе внутри России 
и почти три года лежали заморо-
женными на корреспондентском 
счете в американском банке. Ког-
да же после длительной переписки 
с Минфином США деньги — более 
$600 тыс. — были разблокированы, 
неожиданный удар нанесли рос-

сийские налоговики: они оштра-
фовали россиянина на 30 млн руб. 
за «неразрешенную валютную 
операцию».

«Абсурдный прецедент»

13 октября в Измайловском суде 
Москвы состоится заседание по 
спору пострадавшего из-за аме-
риканских санкций российского 
гражданина Кузнецова Н.В. (кар-
точка этого дела здесь) против 
инспекции ФНС №19 по Москве. 

После заседания суд вынесет ре-
шение. Защита Кузнецова (адво-
катское бюро «Михайлов и пар-
тнеры») называет штраф ФНС 
«абсурдным», а спор — прецедент-
ным, поскольку это «первая из-
вестная попытка ФНС применить 
такую позицию». «Случай если не 
исключительный, то как минимум 
выходящий за рамки привычной 
практики», — подтверждает юрист 
адвокатского бюро А2 Максим Са-
фиулин.
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ

С 2018 года власти планируют 
повысить единый налог на 
вмененный доход, который 
зачастую применяется малым 
бизнесом. Налог, рост кото-
рого заморожен уже два года, 
решили проиндексировать по 
инфляции.

Единый налог на вмененный до-
ход в 2018 году увеличится на 
3,9%, следует из проекта Минэко-
номразвития, опубликованного 
на портале проектов норматив-
но-правовых актов. Это произой-
дет за счет повышения соответ-
ствующего коэффициента-деф-
лятора с 1,798 до 1,868. Инфляция 
по итогам 2017 года составит 3,2%, 
в 2018-м — 4%, прогнозирует Мин-
экономразвития.Повышение в со-
ответствии с инфляцией выглядит 
справедливым, рассуждает экс-
перт сервиса для предпринимате-
лей компании «СКБ Контур» Павел 
Орловский. Рост всего на 4% «не 
может не радовать», добавляет он.

Режим ЕНВД, который для ма-
лых предприятий является аль-
тернативой почти всем налогам, 
разрешается использовать в не-
скольких отраслях, в частности в 
розничной торговле, обществен-
ном питании, оказании бытовых 
услуг и т.д. За налоговую базу бе-
рут вмененный доход, который 
рассчитывается как базовая до-
ходность конкретного вида дея-
тельности, умноженная на число 
работников или площадь поме-
щения и еще на два коэффициен-
та (этот доход государство «вменя-
ет», то есть он не зависит от фак-
тической доходности конкретного 
бизнеса). Первый коэффициент — 
повышающий коэффициент-деф-
лятор, который и устанавливает 
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П Р Е Ц Е Д Е Н Т  Как россиянин умудрился пострадать от санкций 

Минфина США и ФНС РФ

Трудности 
одного перевода

Георгий Филатов,
научный сотрудник 
Института всеобщей 
истории РАН

Чем Мадрид ответил 
Барселоне
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К А Д Р Ы

Андрей Турчак въехал в кабинет Сергея Неверова 
в офисе «Единой России»

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О
США и Израиль объявили 
о выходе из ЮНЕСКО

С А Н А Ц И Я
ЦБ позвал АСВ 
на помощь в оздоровлении 
«ФК Открытие»

с. 3 с. 6 с. 10 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС 
Московская биржа, 12.10.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 06.10.2017

Курсы 
валют ЦБ
13.10.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 12.10.2017, 20.00 мск
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Псковскую область возглавил Михаил Ведерников

Губернатор 
из салона красоты
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Владимир Путин принял от-
ставку губернатора Псковской 
области Андрея Турчака. На его 
место он назначил замполпре-
да в СЗФО Михаила Ведернико-
ва, который входил в кадровый 
резерв президента, рассказали 
РБК эксперты.

Человек из кадрового 
резерва

В  четверг, 12 октября, президент 
Владимир Путин принял отставку 
губернатора Псковской области 
Андрея Турчака. Вместо него был 
назначен заместитель полпреда 
в  Северо-Западном федераль-
ном округе Михаил Ведерников. 
С  25 сентября Турчак стал 11-м 
главой региона, покинувшим 
пост «по собственному желанию». 
По информации близких к Кремлю 
источников РБК, на этом осенняя 
ротация губернаторского корпуса 
завершена.

Как и предсказывали источни-
ки РБК, после ухода с губернатор-
ского поста Турчак был переведен 
на пост и.о. секретаря генерально-
го совета «Единой России», сме-
нив Сергея Неверова. Сам Неве-
ров 9 октября был избран лидером 
фракции «Единой России» вместо 
ушедшего на пост главы Дагестана 
Владимира Васильева.

Для  Ведерникова назначение 
главой Псковской области — по-
вышение, сказал РБК политолог 
Константин Калачев. Место заме-
стителя полпреда — не такой вы-
сокий пост, как может показаться, 
это зачастую исключительно рабо-
та с документами, говорит Калачев. 
«А теперь он получил целый реги-
он и сможет показать свои навыки 
управления в действии. Чего стоит 
одна только работа с муниципали-
тетами», — пояснил политолог.

Назначение экс-замполпреда 
в  регион нельзя назвать неожи-
данностью, он давно в кадровом ре-
зерве президента, сообщил РБК по-
литконсультант Дмитрий Фетисов. 
«Успешно показав себя на Кавказе, 
он был переведен на не менее от-
ветственную должность в полпред-
ство СЗФО. Его кандидатура не так 
давно рассматривалась и на долж-
ность руководителя Росмолоде-
жи», — отметил он. В СКФО Ведер-
ников курировал основную часть 
работы, говорит политолог Михаил 
Виноградов: «Он привел туда очень 
сильную команду. Также в  этом 
округе, конфликтном и непростом, 
ему удалось со всеми группами ин-
тересов наладить нормальные от-
ношения, так что он действительно 
сильный управленец».

Особых проблем в управлении 
Псковской областью у Ведерникова 
возникнуть не должно: у него мно-
голетний управленческий опыт, 

считает политолог Ростислав Ту-
ровский. «Ведерников — управле-
нец, который занимался внутрен-
ней политикой в качестве подчи-
ненного, впервые получает воз-
можность применить свои знания 
на  практике в  качестве губерна-
тора — этим назначение интерес-
но», — отметил он. Новому главе 
Псковской области предстоит се-
рьезно поработать перед прези-

дентскими выборами «из-за про-
тестного фона и  сильной парла-
ментской оппозиции» в регионе, 
считает политолог.

Депрессивный регион

Михаилу Ведерникову достался тя-
желый регион, «в котором слишком 
много нерешенных предыдущим 
губернатором проблем», отмечает 

президент Центра политических 
технологий Игорь Бунин: «Очень 
депрессивный [регион], с сильной 
оппозицией, которая добивается 
неплохих успехов. Искали чело-
века [на должность губернатора], 
который в чем-то даже политтех-
нолог».

Управлять Псковской обла-
стью и добиваться там заметных 
успехов сложно в первую очередь 

Михаил Ведерников идет в тяжелый регион

Сильный управленец

Преемнику Турчака Миха-
илу Ведерникову 42 года. 
Он уроженец Выборга 
Ленинградской области, 
закончил Северо-Запад-
ный институт управле-
ния РАНХиГС. В начале 
2000-х входил в руковод-
ство молодежной орга-
низации партии власти 
«Единство» — «Молодеж-
ное Единство». В 2000-х 
владел салоном красоты 
«Гарант» и фирмой «Тер-
мостат», параллельно 

избрался депутатом му-
ниципального собрания 
Выборгского района 
Ленинградской области, 
затем прошел в город-
ской совет Выборга. 
С 2006 по 2010 год воз-
главлял Общественную 
молодежную палату 
при областном парла-
менте.
В 2010 году Ведерников 
переехал в Москву и в те-
чение семи лет работал 
в администрации прези-

дента. С марта 2010 года 
он занимал пост со-
ветника департамента 
региональной политики 
управления президента 
по внутренней политике, 
с февраля 2012 года — 
начальника департамента 
по работе с регионами 
Южного и Северо-Кавказ-
ского федеральных окру-
гов. Зимой 2012 года был 
назначен заместителем 
полпреда в Северо-Кав-
казском федеральном 

округе, на этом посту 
работал с полпредами 
в СКФО Александром 
Хлопониным, Сергеем 
Меликовым и Олегом 
Белавенцеевым, а с фев-
раля 2017 года занял 
должность заместителя 
полномочного предста-
вителя президента РФ 
в Северо-Западном феде-
ральном округе Николая 
Цуканова.
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Бывший глава региона назначен и.о. 

секретаря генсовета партии

Турчак въехал 
в «Единую Россию»
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА

Андрей Турчак, назначенный 
и.о. секретаря генсовета «Еди-
ной России», начал входить 
в курс дел. Он провел встречи 
с руководством партии и ска-
зал, что пока не планирует 
кадровые перемены, сообщили 
источники РБК.

В четверг президент Владимир Пу-
тин принял отставку губернатора 
Псковской области Андрея Турча-
ка. В этот же день премьер-министр, 
лидер партии власти Дмитрий 
Медведев назначил Турчака и.о. 
секретаря генсовета «Единой Рос-
сии». О том, что Турчак — наиболее 
вероятный преемник прежнего се-
кретаря генсовета Сергея Неверова, 
ранее рассказывали источники РБК.

В последние несколько дней Тур-
чак много времени проводил в Мо-
скве, готовясь к предстоящему на-
значению, сказал РБК собеседник, 
близкий к Кремлю. Турчак встре-
тился с Неверовым, который ввел 
его в курс партийных дел, сообщил 
близкий к  руководству «Единой 
России» источник РБК.

Турчак активно принимал дела 
и в Совете Федерации, добавил со-
беседник в верхней палате парла-
мента. Как уже сообщал РБК, Турчак 
станет сенатором от своего региона, 
сменив на этом посту Александра 
Борисова.

В четверг Турчак провел встречи 
с заместителями секретаря генсо-
вета и руководящим составом Цен-
трального исполкома (ЦИК) пар-
тии, включая прежних главу ЦИК 
Владимира Бурматова и его перво-
го замес тителя Константина Мазу-
ревского, рассказали три источника 
РБК в «Единой России».

Встречи проходили наедине, 
в  кабинете секретаря генсовета 
партии в офисе на Кутузовском про-
спекте, 39, куда уже въехал Турчак, 
сказали два единоросса РБК.

Неверов освободил кабинет сра-
зу после того, как был избран главой 
думской фракции «Единая Россия» 
и  написал заявление о  сложении 
полномочий секретаря генсовета, 
уточнил один из собеседников РБК.

Во время встреч Турчак интере-
совался текущей повесткой партии 
и предстоящими мероприятиями, 
рассказали четыре единоросса РБК. 
Касаясь темы возможных кадровых 
перемен, Турчак заверил, что пока 
не планирует предпринимать ника-
ких шагов. «Сказал, что пока работа-
ем нынешней командой и готовим-
ся к декабрьскому съезду», — уточ-
нил собеседник РБК в партии вла-
сти и подтвердил другой источник 
в «Единой России». «Турчак гово-
рил, что у него нет цели кого-то уво-
лить или куда-то отправить. Его за-
дача — сохранить структуру партии 
и людей, чтобы «Единая Россия» эф-
фективно решала свои задачи», — 
утверждает еще один член партии.

Как долго сохранится статус-кво, 
на самом деле неясно, признается 

один из собеседников РБК. Опреде-
ленные кадровые перемены могут 
произойти на съезде или даже рань-
ше, считает он.

На съезде ЕР в декабре Турчак 
должен быть утвержден в качестве 
полноправного главы генсовета. Со-
гласно уставу партии секретарь ген-
совета избирается на альтернатив-
ной основе.

В пятницу, 13 октября, пройдет 
заседание генсовета и  президиу-
ма генсовета, на котором Турчака 
представят официально, сообщи-
ла в четверг пресс-служба «Единой 
России». Генсовет утвердит заявле-
ние Сергея Неверова о  сложении 
полномочий секретаря.

Также в пятницу президиум ген-
совета утвердит заявление о сложе-
нии полномочий Владимира Бур-
матова (он стал председателем дум-
ского комитета по экологии) и Кон-
стантина Мазуревского (предложен 
на  пост главы аппарата фракции 
«Единая Россия»).

Планируется, что исполняющим 
обязанности главы ЦИК будет на-
значен нынешний заместитель гла-
вы исполкома Максим Руднев, го-
ворят три единоросса. Но это на-
значение временное, подчеркива-
ют собеседники РБК. Руднев будет 
оставаться и.о. до  тех пор, пока 
кандидатуру на  пост главы ЦИК 
не определят в Кремле. Это может 
произойти на следующей неделе, 
уточнил один из единороссов в бе-
седе с РБК.

Назначение Турчака на пост се-
кретаря генсовета «Единой России» 
объясняется тем, что он давно хотел 
федеральную должность и устраи-
вает как первого заместителя главы 
администрации президента Сер-
гея Кириенко, так и  его предше-
ственника, спикера Госдумы Вяче-
слава Володина, считает политолог 
Константин Калачев. Аппаратные 
игры за увеличение влияния в пар-
тии есть, но проигравших пока нет, 
считает эксперт.

Бурматов, который покидает 
ЦИК партии, ориентирован на Во-
лодина, тогда как на этой позиции 
нужна фигура, которая будет под-
держана всеми сторонами, поясня-
ет политолог кадровые перестанов-
ки в партии. По мнению Калачева, 
вряд ли в партии будут масштабные 
кадровые перемены, так как «неза-
чем ломать то, что работает».

Турчак в первое время, скорее 
всего, будет осмысливать свою роль 
в партии, говорит политолог Миха-
ил Виноградов. Поэтому не стоит 
ждать скорых кадровых перемен, 
добавляет он. Непонятно также, 
по словам эксперта, как сейчас в ад-
министрации президента смотрят 
на «Единую Россию» — как на актив 
или как на балласт, который сбра-
сывают, назначая секретарем ген-
совета человека с неоднозначной 
репутацией. Соответственно, клю-
чевой вопрос теперь  — готов  ли 
Кремль к мощной кадровой экспан-
сии в партии власти, ослабляя перед 
выборами 2018 года другие участки, 
заключает Виноградов. 

Итоги последней волны ротации губернаторов*

Самарская 
область

Нижегородская 
область

Красноярский 
край

Республика 
Дагестан

НАО

Приморский 
край

Орловская 
область

Новосибирская 
область 

Омская 
область 

Ивановская 
область 

Псковская 
область

Дмитрий Азаров
мэр Самары

Пришел Ушел

Глеб Никитин
первый замминистра про-
мышленности и торговли РФ

Алексанр Усс
спикер краевого заксобрания 

Владимир Васильев 
зампред Госдумы, руково-
дитель фракции «Единая 
Россия»

Александр Цыбульский
замминистра 
Минэкономразвития

Андрей Тарасенко
гендиректор
ФГУП «Росморпорт»

Андрей Клычков 
руководитель фракции КПРФ 
в Мосгордуме

Андрей Травников 
мэр Вологды

Александр Бурков
депутат ГД

Станислав Воскресенский 
замминистра экономического 
развития 

Николай Меркушкин
спецпредставитель 
президента 
по взаимодействию 
со Всемирным 
конгрессом финно-
угорских народов

Валерий Шанцев
не назначен на новую 
должность

Виктор Толоконский
не назначен на новую 
должность

Рамзан Абдулатипов
не назначен на новую 
должность

Игорь Кошин
не назначен на новую 
должность

Владимир Миклушевский 
не назначен на новую 
должность

Вадим Потомский 
заместитель полномочного 
представителя президента 
в ЦФО

Владимир Городецкий 
не назначен на новую 
должность

Виктор Назаров
не назначен на новую 
должность

Павел Коньков 
не назначен на новую 
должность

Андрей Турчак
и.о. секретаря 
генсовета партии 
«Единая Россия»

Источник: kremlin.ru

Михаил Ведерников 
заместитель полномочного 
представителя президента 
в СЗФО

* Откуда пришли и куда ушли главы регионов
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из-за отсутствия ресурсов и круп-
ных предприятий, пояснил РБК 
Калачев. «В регионе нет ни алма-
зов, ни чернозема, ни даже хоро-
ших дорог, нужных для развития ту-
ризма, — отметил он. — Это ведет 
к депопуляции, бегству из области 
молодежи и общей депрессии». Из-
за депрессивности региона у пре-
дыдущего его главы, Андрея Турча-
ка, не было возможности проявить 
себя. По мнению Калачева, Турчак 
как руководитель был «крепким се-
редняком», а низкое качество жиз-
ни в регионе вело к росту оппози-
ции и недовольству его правлени-
ем.

При  Турчаке политическая 
атмосфера в  регионе стала ме-
нее «турбулентной», более вялой 
и спокойной, считает Туровский. 
Тотальной зачистки элит и партий 
при Турчаке не было, он даже пы-
тался выстроить партийный кон-
сенсус, уточняет Туровский. Отно-
шения со всеми партиями у Тур-
чака были более-менее ровными, 
при этом он смог закрепить высо-
кие позиции «Единой России» в ре-
гионе, рассказал эксперт.

Оппозиция против варяга

Один из самых ярких представите-
лей оппозиции в Псковской обла-
сти — бывший депутат областного 
собрания от «Яблока» Лев Шлосберг, 
который основал критически на-
строенную по отношению к власти 
газету «Псковская губерния». Шлос-
берг был членом Законодательного 
собрания с 2011 по 2015 год, после 
чего был лишен мандата. Формаль-
ным поводом для его исключения 
послужило участие в  судебных 
разбирательствах: Шлосберг вы-
ступал в  суде против включения 
в  список «иностранных агентов» 
некоммерческой организации 
«Центр социального проектиро-
вания «Возрождение» (по закону 
депутат не может выступать в суде 
защитником и  представителем 
по  гражданскому делу). Однако 
сам Шлосберг в обращении через 
«Псковскую губернию» заявил, 
что мандата его лишили по ини-
циативе Турчака и «его группы», 
которых беспокоили его корруп-
ционные разоблачения.

Комментируя отставку Турчака, 
Шлосберг заявил РБК, что за восемь 
лет, пока тот возглавлял Псковскую 
область, «он полностью рассыпал 
бюджет региона». «Худшего бюд-
жетного положения в  Псковской 
области не было никогда за всю ее 
постсоветскую историю. [Андрей 
Турчак] создал колоссальный, ре-
кордный за всю историю региона 
государственный долг. Псковская 
область сейчас находится под осо-
бым контролем Минфина Рос-
сии как неблагополучный регион 
в бюджетном отношении», — по-
яснил Шлосберг.

Нового губернатора Псковской 
области Шлосберг назвал «не хо-
зяйственным руководителем, 
не политиком, человеком для обла-
сти новым». «Как и Турчак, он вы-
шел из «Молодой гвардии» «Единой 
России». Это не отвечает потребно-
стям Псковской области. Наш ре-
гион устал от варягов», — отметил 
Шлосберг. 

При участии Марии Истоминой, 
Екатерины Костиной, 
Владимира Дергачева, 
Егора Губернаторова
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Индексация

Программа благоустройства столицы будет действовать до 2020 года

«Мою улицу» продлят на 61 миллиард
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

Столичные власти продлили 
программу «Моя улица» до 
2020 года, суммарные расхо-
ды на нее достигнут 200 млрд 
руб., следует из проекта го-
родского бюджета. Изначаль-
но «Мою улицу» планировали 
завершить в 2018 году.

Московские власти потратят 
94,5  млрд руб. на реализацию 
программы благоустройства 
«Моя улица» в ближайшие три 
года, подсчитал РБК. Программа 
указана как целевая статья расхо-
дов в проекте столичного бюдже-
та на 2018–2020 годы. В 2018 году 
расходы на «Мою улицу» соста-
вят 33,3 млрд руб., в 2019-м — 
30,6  млрд руб., в 2020 году  — 
30,5 млрд руб.

Проект трехлетнего бюджета 
города был одобрен на заседа-
нии мэрии 10 октября.

Изначально программа «Моя 
улица» была рассчитана на 
2015–2018 годы. Ее официаль-
ное название — «Благоустройство 
улиц и городских обществен-
ных пространств «Моя улица» на 
2015–2018 годы». За первые два 
года в рамках программы было 
отремонтировано более 100 улиц, 
в 2017 году работы должны прой-
ти на 80 улицах. В основном рабо-
ты проводились в центре города. 
Были благоустроены Бульварное 
и Садовое кольца. В следующем 
году «Моя улица» распространит-
ся на спальные районы, сообщал 
глава департамента капиталь-
ного ремонта Москвы Алексей 
Елисеев.

В июле вице-мэр Москвы по 
ЖКХ и благоустройству Петр 

Бирюков заявил, что программа 
«Моя улица» не закончится ни-
когда. «Хороший хозяин в доме 
всегда наводит порядок, со свои-
ми детками, младшими, старши-
ми. Мы с вами — хозяева нашей 
Москвы. Эта наша работа на бла-
го Москвы будет бесконечной», — 
подчеркнул чиновник.

РБК отправил официальный 
запрос в пресс-службу комплек-
са городского хозяйства о том, ка-
кие улицы войдут в программу в 
2019 и 2020 годах.

В 2015 году расходы на «Мою 
улицу» составили около 20 млрд 
руб., в 2016-м — 32,9 млрд руб. 
В  текущем году затраты суще-
ственно превысят 40 млрд руб., 
подсчитал РБК. При этом работы 
еще продолжаются. Таким обра-
зом, в 2015–2020 годах расходы 
на «Мою улицу» могут достичь 
200 млрд руб.

Глава комиссии Мосгордумы 
по городскому хозяйству Сте-
пан Орлов затруднился проком-
ментировать РБК, как будет ре-
ализовываться программа «Моя 
улица» после 2018 года и какие 
улицы или районы в нее вой-
дут. «Бюджет только внесен. Мы 
будем рассматривать его на ко-
миссии, в том числе направле-
ния, связанные с благоустрой-
ством города», — заявил депутат.

Программы благоустройства 
создают комфортную городскую 
среду, которая должна быть не 
только в центре, полагает депу-
тат. Нужно ли запускать програм-
му в спальных районах, «должны 
сказать архитекторы, проекти-
ровщики, градостроители», до-
бавил Орлов.

Ремонтировать асфальт не-
обходимо, но в программе «Моя 
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Первые три года ремонтировали улицы в центре столицы. В следующем году «Моя улица» доберется 
и до спальных районов

Бюджет с рекордным дефицитом

Новый трехлетний бюд-
жет Москвы сверстан с 
дефицитом. При этом на 
2018 год прогнозируется 
рекордный в номиналь-
ном выражении дефицит 
за все время правления 
Собянина — 222,9 млрд 
руб. Доходы Москвы 
за три года составят 
6,6 трлн руб., расходы — 

7,1 трлн руб. Адресно-ин-
вестиционная программа 
оценивается в 1,486 трлн 
руб. При этом 70% АИП 
потратят на транспорт-
ную инфраструктуру. 
За три года планируется 
построить 300 км дорог 
и 81,7 км линий метро.
В 2018 году самой до-
рогой госпрограммой 

в столичном бюджете, 
как обычно, станет 
транспортная. На нее 
потратят 542,3 млрд 
руб., на медицину с уче-
том расходов по ОМС — 
444,5 млрд руб., на 
социальную поддержку 
москвичей — 430,3 млрд 
руб. По сравнению с 
текущим годом больше 

всего вырастут расходы 
на программу «Жили-
ще» — на 44,4%.
В прогнозе социально- 
экономического разви-
тия города утвержда-
ется, что столица уже в 
этом году начнет выхо-
дить из стагнации.

Минфин будет повышать жалование военным на 4% в год

Армию оставят недовольной
ИННА СИДОРКОВА, ИВАН ТКАЧЁВ

Минфин отказался от пред-
ложений Минобороны по 
увеличению окладов военным, 
решив индексировать их толь-
ко на 4%. Такого повышения 
довольствия недостаточно, 
следует из заключения комите-
та Думы по обороне.

Жалобы на жалованье

Комитет Госдумы по обороне счел 
недостаточным предложенный 
Минфином размер индексации 
денежного довольствия военно-
служащим. Такой вывод следует из 
заключения оборонного комитета 
на проект закона «О федеральном 
бюджете на 2018 год и на плановый 
период 2019 и 2020 годов».

В бюджет следующих трех лет за-
ложена индексация денежного до-
вольствия военнослужащим и со-
трудникам правоохранительных 

органов, которое пять лет не индек-
сировалось, сообщил 2 октября ми-
нистр финансов Антон Силуанов. 
Из материалов к проекту бюдже-
та следует, что денежное доволь-
ствие военных и приравненных к 
ним силовиков будет индексиро-
ваться ежегодно на 4% — по про-
гнозной инфляции, как и зарпла-
ты работников бюджетной сферы, 
федеральных госслужащих и пар-
ламентариев.

Жалованье военных не индекси-
ровалось с 2013 года, хотя по зако-
ну о денежном довольствии воен-
нослужащих размеры окладов по 
воинским должностям и званиям 
должны ежегодно индексировать-
ся с учетом инфляции, отмечает 
думский комитет под председа-
тельством Владимира Шаманова. 
«Мы действительно, может быть, 
даже где-то чересчур экономно 
подходили в этой части. Но сейчас 
мы, несмотря на все сложности, по-
нимаем, что необходимо обеспечи-

вать рост денежного содержания 
военнослужащих и сотрудников 
правоохранительных органов», — 
сказал на прошлой неделе Силуа-
нов (цитата по сайту Минфина).

Однако общий уровень цен в 
стране за время, пока оклады во-
еннослужащих не индексирова-
лись, поднялся на 46%, стоимость 
минимального набора продуктов 
питания выросла почти на 60%, 
подсчитали в комитете по оборо-
не. Для того чтобы жалованье во-
еннослужащих оставалось не ниже 

средних зарплат в ведущих отрас-
лях экономики, Мин обороны в ходе 
подготовки проекта федерального 
бюджета разработало и направи-
ло в Минфин два варианта расче-
тов по индексации денежного до-
вольствия военнослужащих, утвер-
ждают авторы заключения, но эти 
предложения «не нашли своего от-
ражения» в итоговом проекте бюд-
жета. На сколько предлагало индек-
сировать оклады военных Мино-
бороны, в документе не говорится 
(РБК направил запрос в Минфин).

С учетом «важности выполня-
емых военнослужащими задач» 
нужно искать возможности пере-
распределения денег в бюджете на 
индексацию довольствия военнос-
лужащих, считают члены комите-
та Шаманова и указывают, что это 
можно сделать ко второму чтению 
проекта бюджета в Думе.

Ждать нельзя 
индексировать

В отличие от данных по сред-
ним зарплатам отдельной стати-
стики по среднему размеру во-
инского жалованья в России не 
публикуется. В 2014 году сред-
ний уровень денежного доволь-
ствия военнослужащих был на 
10% выше среднего заработка 
в сфере нефте- и газодобычи и 
составлял 62 тыс. руб., сообща-
ла замминистра обороны Татья-
на Шевцова. В 2015 году средний 
уровень довольствия составил 

В 2014 году средний уровень денежного довольствия 

военнослужащих был на 10% выше среднего 

заработка в сфере нефте- и газодобычи и составлял 

62 тыс. руб., сообщала замминистра обороны 

Татьяна Шевцова. В 2015 году средний уровень 

довольствия составил 62,2 тыс. руб.

И Н Д Е К С А Ц И Я
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улица» много излишеств: уклад-
ка плитки, цветники и так да-
лее, говорит ведущий эксперт 
по жилищному праву и ЖКХ об-
щественного движения «За пра-
ва человека» Виктор Федорук. 
«Можно найти более важные ра-
боты, особенно учитывая, что в 
Москве есть ветхое и аварийное 
жилье», — заметил Федорук.

В комплексном благоустрой-
стве нуждаются все районы, по-
лагает профессор московского 
отделения Международной ака-
демии архитектуры Максим Пе-
ров. Проблема программы «Моя 
улица» в том, что ее последствия 
не просчитаны, говорит экс-
перт. «После расширения троту-
аров на Садовом кольце возник-
ли пробки там, где раньше их не 
было. Тротуары сделали широки-
ми для пешеходов, но они не бу-
дут гулять рядом с пробками», — 
пояснил Перов. По его мнению, 
«Моя улица» эстетически улучша-
ет облик города, но ухудшает его 

«функционирование». В районах, 
не относящихся к Центральному 
округу, прежде всего необходимо 
обустраивать общественные про-
странства, считает архитектор.

В 2017 году крупнейшим под-
рядчиком мэрии по программе 
«Моя улица» оказалась компа-
ния «Спецстрой», которая вхо-
дит в структуру строительного 
холдинга Capital Group, выяснил 
РБК. «Спецстрой» благоустраива-
ла нечетную сторону Бульварного 
кольца и несколько набережных. 
Следом идет АО «АРПТ», свя-
занное с бизнесменами Мура-
дом и Теймуром Бениаминовы-
ми, которые, по данным «Меду-
зы», близки к семье миллиардера 
Араса Агаларова (№51 в рейтинге 
богатейших бизнесменов России 
от Forbes, состояние — $1,7 млрд). 
На третьем — ООО «Стройстан-
дарт», связанное, по данным РБК, 
с группой «Ташир» Самвела Ка-
рапетяна (32-й в списке Forbes, 
$3,4 млрд). 

62,2 тыс. руб., говорила Шевцова 
изданию «Красная звезда».

В 2012 году президент Владимир 
Путин одним из майских указов 
постановил, чтобы денежное до-
вольствие военнослужащих было 
не ниже средних зарплат в «веду-
щих отраслях экономики», к кото-
рым Росстат отнес ТЭК и финансо-
вую сферу. В 2016 году, по данным 
Росстата, средняя зарплата в секто-
ре добычи энергоносителей состав-
ляла 77,6 тыс. руб., а в финансах — 
80,3 тыс. 

Несмотря на отсутствие индек-
сации в течение пяти лет, сами во-
еннослужащие на доходы не жалу-
ются, отмечает источник РБК в во-
енном ведомстве. Для них постоян-
но вводятся различные надбавки, 
пояснил собеседник РБК. «Напри-
мер, существует ежемесячная над-
бавка за командование воинскими 
подразделениями и частями, так-
же идет неплохая надбавка за фи-
зическую подготовку. Если ты сда-

ешь физподготовку на «отлично», 
то тебе ежемесячно причитает-
ся сверху около 80% оклада. Плюс 
ежегодное премирование за счет 
экономии бюджетных средств. Сэ-
кономленные деньги распределя-
ются военнослужащими в конце 
года. Можно получить неплохую 
премию — от нескольких десятков 
тысяч до сотни тысяч рублей», — 
рассказал источник РБК.

В октябре правительство сно-
ва предложило увеличить расхо-
ды на оборону — за счет снижения 
расходов на социальную политику, 
образование и медицину. Если по-
правки на 2017 год утвердит Дума, 
военный бюджет третий год под-
ряд превысит 3 трлн руб. и соста-
вит 3,3% ВВП. Запланированное 
увеличение по 2017 году прихо-
дится на закрытую часть. В следу-
ющие три года Минфин рассчиты-
вает ограничить расходы на нацио-
нальную оборону уровнем порядка 
2,8 трлн руб. 

Программа «Моя улица»

* Проект исполнения бюджета 2016 г.
** Расчеты РБК
*** Проект бюджета на 2018–2020 гг.

Источники: проект бюджета на 2018–2020 годы, официальный сайт мэра Москвы, данные РБК 

2015 2016 2017 2018 2019 2020

21,6
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более 80
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Мнение о результатах референдума в Каталонии

США и Израиль объявили о выходе из ЮНЕСКО

Культурная контрреволюция
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
КСЕНИЯ БЕЗВИКОННАЯ

США официально объявили 
о выходе из ЮНЕСКО, объ-
яснив решение нежеланием 
платить взносы и мораль-
ной поддержкой Израиля, 
который также покидает 
организацию. Статус-кво в 
отношениях США с ЮНЕСКО 
это едва ли изменит, уверены 
эксперты.

 США приняли решение выйти 
из Организации Объединенных 
Наций по вопросам образования, 
науки и культуры (ЮНЕСКО). Ве-
чером в четверг, 12 октября, об 
этом сообщила генеральный ди-
ректор ЮНЕСКО Ирина Бокова, 
сославшись на уведомление гос-
секретаря США Рекса Тиллерсо-
на, которое она получила.

Вечером 12 октября пре-
мьер-министр Израиля Бинья-
мин Нетаньяху поручил МИДу 
страны также составить план вы-
хода Израиля из ЮНЕСКО.

Выразив сожаление по пово-
ду решения Вашингтона, Бокова 
отметила, что оно принято «как 
раз в то время, когда конфликты 
продолжают раздирать страны и 
народы по всему миру».

Впоследствии официаль-
ное уведомление о выходе из 
ЮНЕСКО появилось и на сайте 
Госдепартамента США. «Это ре-
шение далось нелегко. Связано 
оно с обеспокоенностью США 
из-за нарастающей задолжен-
ности ЮНЕСКО, острой необхо-
димости в реформе агентства и 
из-за длительной антиизраиль-
ской предвзятости ЮНЕСКО», — 
объяснил свое решение Гос-
департамент.

При этом США заявили о жела-
нии активно сотрудничать с ор-
ганизацией на правах наблюда-
теля, чтобы «привносить амери-
канские взгляды, предложения 
и опыт в важнейшие проекты 
ЮНЕСКО». В соответствии с Кон-
ституцией ЮНЕСКО, решение о 
выходе США вступает в силу не 
сразу, а с конца следующего года, 
то есть с 31 декабря 2018 года.

Предвыборная 
лихорадка

О том, что Вашингтон принял ре-
шение покинуть организацию, 
еще в среду сообщало издание 
Foreign Policy. По его инфор-
мации, это решение Тиллерсон 
принял несколько недель назад. 
В конце сентября он уведомил об 
этом французского президента 
Эмманюэля Макрона, находив-
шегося на открытии Генассам-
блеи ООН в Нью-Йорке. По дан-
ным Foreign Policy, официаль-
ное объявление о выходе долж-
но было состояться «не раньше 
начала следующей недели».

При этом сейчас проходит оче-
редная сессия исполнительно-
го комитета ЮНЕСКО, где будет 
избран преемник Боковой, ко-

торая возглавляет организацию 
уже два срока подряд с 2009 года. 
Победившего кандидата утвер-
дят на сессии Генеральной кон-
ференции ЮНЕСКО в начале но-
ября. Намерение отложить объ-
явление о выходе США Foreign 
Policy объяснял как раз желанием 
дождаться избрания нового ген-
директора. То, что этот вопрос 
был поднят именно на встрече 
с Макроном, издание объясняет 
стремлением Парижа заручиться 
поддержкой французского кан-
дидата со стороны США.

На пост гендиректора ЮНЕ-
СКО претендуют два основных 
кандидата. Это бывшие мини-
стры культуры Франции и Ка-
тара  — Одри Азулай и Хамад 
бин Абдулазиз аль-Кавари. При 
этом арабы на разу не возглав-

ляли ЮНЕСКО, а Азулай явля-
ется француженкой еврейского 
происхождения. В марте египет-
ское информагентство Al-Ahram 
Al-Arabi сообщило, что неназван-
ный чиновник одной из стран За-
пада охарактеризовал номина-
цию Азулай как «акт провокации, 
направленный против арабских 
государств».

Израильский след

Решение Вашингтона не имеет 
прямой связи с выборами ген-
директора ЮНЕСКО, посколь-
ку имеет целью «общий разлад 
в международном сообществе и 
попытку уйти от международных 
обязательств», считает заведую-
щий кафедрой ЮНЕСКО МГИМО 
Алексей Борисов.

Как следует из заявления Госде-
партамента, на решение США вы-
йти из организации повлияла ее 
«антиизраильская предвзятость». 
Израиль и поддерживающая его 
часть американской политиче-
ской элиты давно и резко кри-
тиковали ЮНЕСКО за такой под-
ход, который особенно четко про-
явился именно в период работы 
Боковой.

Как указывает агентство 
Al-Ahram Al-Arabi, ЮНЕСКО 
«всегда была ареной столкнове-
ния и дискуссий по острым для 
арабов вопросам, в частности по 
статусу Иерусалима», который и 
Израиль, и Палестина считают 
своей столицей. Осенью 2011 года 
ЮНЕСКО приняла в свой состав 
частично признанную Палестин-
скую автономию. Тогда в нача-

ле октября на сессии исполкома 
ЮНЕСКО было принято решение 
вынести вопрос о принятии стра-
ны на голосование Генеральной 
конференции организации. Через 
несколько недель, 31 октября, за 
вступление Палестинской авто-
номии проголосовали представи-
тели 107 стран — членов органи-
зации, в том числе и Россия. Деле-
гаты 14 стран выступили против, 
еще 52 воздержались.

В тот же день США приняли 
решение отказаться в знак про-
теста против итогов голосования 
от ежегодных платежей в бюджет 
ООН. Они занимали первое ме-
сто среди источников финан-
сирования ЮНЕСКО: 22%, или 
$80 млн в год.

Израиль в 2017 году также 
несколько раз понижал размер 
своих взносов в бюджет орга-
низации, угрожая прекратить 
их вовсе.

Мирный развод

За шесть лет долг США перед 
организацией достиг почти 
$500 млн. Решение Вашингтона 
является попыткой оптимизиро-
вать не только свои финансовые, 
но и политические издержки, по-
яснил в разговоре с РБК эксперт 
Российского совета по междуна-
родным делам (РСМД) Максим 
Сучков. «В таком контексте это 
выглядит логичным продолже-
нием линии президента Трампа 
на избавление от «лишних», по 
его мнению, обязательств в меж-
дународных организациях»,  — 
добавил Сучков.

Освобождая себя от обяза-
тельств, США сохраняют свои 
права в ЮНЕСКО, поскольку 
остаются в статусе наблюдате-
ля, пояснил РБК Алексей Бори-
сов из МГИМО. Согласно заяв-
лению Госдепартамента, США 
по-прежнему будут участвовать 
в программах по защите мирово-
го наследия, свободы прессы, по 
продвижению научного сотруд-
ничества и образования.

Для ЮНЕСКО выход США не 
связан с финансовыми издерж-
ками, поскольку агентство за не-
сколько лет уже адаптировалось 
к отсутствию их взносов, отме-
чает Борисов. В целом, по его 
мнению, и для Вашингтона, и 
для ЮНЕСКО последствия огра-
ничатся имиджевым ущербом. 
Вашингтон потеряет очередную 
трибуну для выступлений и воз-
можность прямо влиять на ре-
шения в сфере культуры, а для 
ЮНЕСКО эффективность неко-
торых программ будет снижена, 
поскольку авторитет и влияние 
США «реально помогали реше-
нию вопросов».

ЮНЕСКО потребуется неко-
торое время на адаптацию, по-
скольку США — это крупная дер-
жава и член Совбеза ООН, добав-
ляет Сучков. 

При участии 
Филиппа Алексенко
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Решение о выходе США из ЮНЕСКО связано с нарастающей задолженностью агентства, 
необходимостью его реформирования и антиизраильской предвзятостью, сказано в официальном 
уведомлении на сайте Госдепартамента. На фото: гендиректор ЮНЕСКО Ирина Бокова 

Чем занимается ЮНЕСКО

Организация Объединен-
ных Наций по вопросам 
образования, науки и 
культуры (ЮНЕСКО) была 
образована в 1945 году 
по инициативе конфе-
ренции министров обра-
зования стран-союзниц. 
Согласно Конституции, 
цель организации — «со-
действовать укреплению 
мира и безопасности 
путем расширения со-
трудничества народов 
в области образования, 
науки и культуры в ин-
тересах обеспечения 
всеобщего уважения 

справедливости, закон-
ности и прав человека». 
В сферу деятельности 
ЮНЕСКО входит широ-
кий круг вопросов — 
от проблем сохранения 
культурного наследия до 
преодоления неграмот-
ности. Сегодня в центре 
внимания ЮНЕСКО нахо-
дятся проблемы Африки 
и гендерное неравен-
ство. Бюджет ЮНЕСКО 
на 2016–2017 годы со-
ставляет $667 млн.
В состав ЮНЕСКО входят 
195 государств. В бли-
жайшее время вступить 

в организацию планиру-
ет Косово. В 2015 году 
непризнанная респу-
блика не набрала до-
статочное для членства 
количество голосов. 
Последним в 2011 году 
членом ЮНЕСКО стала 
Палестина.
Как США и другие стра-
ны выходили и возвраща-
лись в ЮНЕСКО
В 1957 году ЮНЕСКО 
покинула ЮАР, обвинив 
организацию во вмеша-
тельстве во внутреннюю 
расовую политику госу-
дарства. После прихода 

к власти Нельсона Ман-
делы в 1994 году ЮАР 
вернулась в ЮНЕСКО.
США в 1985 году выходи-
ли из состава ЮНЕСКО, 
назвав в качестве при-
чины нерациональное 
использование средств 
и политизацию деятель-
ности организации. 
В 1986 году организацию 
покинули Великобри-
тания и Сингапур. Тем 
не менее все страны в 
итоге вернулись: Велико-
британия — в 1997 году, 
США — в 2003-м, Синга-
пур — в 2007-м.
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Мнение о результатах референдума в Каталонии

Чем Мадрид 
ответил Барселоне

Уход из Каталонии междуна-
родных компаний может под-
толкнуть власти автономии к 
осторожности на переговорах с 
Мадридом, но и правительству 
Испании важно не ошибиться 
вновь с применением силы.

Действия каталонского правитель-
ства после референдума 1 октября 
у многих вызвали недоумение. Ис-
панские острословы уже шутят, что 
независимая республика просуще-
ствовала лишь пять секунд — пока 
глава правительства Карлес Пучде-
мон не объявил о том, что решение 
о независимости откладывается.

Казалось бы, на руках у каталон-
ских властей были серьезные ко-
зыри. 90% пришедших на участ-
ки высказались за независимость. 
Жесткие действия испанских поли-
цейских, пытавшихся не допустить 
голосования, выставили Мадрид в 
совсем черном свете. Те жители 
Каталонии, которые скептически 
относились к референдуму, стали 
смотреть на него с большей благо-
склонностью. В европейских сто-
лицах раздались голоса, осуждаю-
щие насилие. Складывалось впе-
чатление, будто чаша весов нача-
ла клониться в сторону каталонцев.

Экономические 
аргументы

В воскресенье в Барселоне про-
шла массовая акция сторонников 
единства Испании. И не столь важ-
но, сколько человек в ней участво-
вали — 950 тыс., как заявляют ор-

ганизаторы, или 350 тыс., как го-
ворят представители барселонской 
полиции. Наконец все увидели то, 
что до этого опросы обществен-
ного мнения показывали, но хо-
рошая организация сторонников 
независимости скрывала: поло-
вина жителей Каталонии не под-
держивают отделение от Испании. 
Кадры с огромной толпой под ис-
панскими флагами, которые почти 
невозможно увидеть в Барселоне в 
обычные дни, — лучшая иллюстра-
ция неоднозначности положения.

К тому же после референдума 
Мадрид решил продемонстри-
ровать, с какими экономически-
ми трудностями столкнется Ката-
лония в случае попыток добиться 
независимости в одностороннем 
порядке. Испанское правительство 
одобрило декрет, который упро-
стил компаниям перенос головно-
го офиса в другие регионы страны. 
Этим воспользовались или заяви-
ли о готовности это сделать круп-
нейшие каталонские банки и пред-
приятия. Их общая капитализация 
превышает €74 млрд — больше чет-
верти ВВП Каталонии (€223 млрд). 
Появились слухи, что Seat тоже 
собирается перенести свой офис 
в Мадрид, но пока компания это 
опровергает.

Перенос головного офиса озна-
чает, что основные налоги, кото-
рые платит компания, пойдут по 
месту новой прописки. Для Ката-
лонии это не только прямые, но и 
имиджевые потери. Экономика ре-
гиона считается довольно привле-
кательной для иностранных инве-

стиций. Только за первое полуго-
дие 2017 года Каталония получила 
13% всех зарубежных инвестиций 
в Испанию — €1,5 млрд.

Все это показало, насколько уяз-
вима позиция сторонников неза-
висимости. По мере приближения 
к  подведению итогов референду-
ма видные политики региона нача-
ли высказывать сомнения. Показа-
тельными были слова председате-
ля важнейшей партии Каталонии, 

членом которой является в том 
числе Пучдемон, — Артура Маса. 
Он заявил, что регион не готов к 
такому радикальному шагу. Все 
это и привело к провозглашению 
«независимости Шрёдингера», как 
ее окрестили некоторые испанцы.

Такой шаг был ожидаем: еще 
до референдума Пучдемон заяв-
лял, что в случае победы сторон-
ников независимости сначала на-
ступит период переговоров с Ма-
дридом об условиях выхода из со-
става страны. Поэтому его слова о 
диалоге правильнее считать не ша-
гом назад, а передышкой. Чтобы ни 
у кого не было сомнения в намере-
ниях руководителей региона, сра-

зу после речи Пучдемона депутаты 
каталонского парламента подпи-
сали декларацию о независимости.

Пределы силы

Мадрид же, по всей видимости, по-
чувствовал, что его жесткие дей-
ствия приносят результат. Глава ис-
панского правительства Мариано 
Рахой направил главе Каталонии 
официальный запрос о том, про-

возгласил он независимость или 
нет, дав для ответа время до поне-
дельника, 16 октября. Комический 
на первый взгляд жест является 
первым и обязательным шагом 
перед приведением в исполнение 
155-й статьи испанской Конститу-
ции. Она дает возможность при-
остановить автономию провинции, 
не исполняющей общеиспанских 
законов. Второй шаг — получение 
одобрения от верхней палаты ис-
панского парламента — не вызо-
вет проблем: глава социалистов из 
ИСРП уже заявил, что поддержива-
ет правительство в этих действиях.

Вместе с кнутом Рахой пока-
зал каталонцам и пряник. В своей 

речи перед Кортесами он заявил, 
что готов вести диалог с Барсело-
ной о расширении прав региона по 
широкому спектру вопросов, но в 
рамках Конституции. При этом он 
допустил возможность изменения 
основного закона страны.

Теперь мяч на стороне каталон-
цев. Если власти региона отсту-
пят, им уготовано отдельное ме-
сто за столом переговоров об из-
менении испанской Конституции. 
Правда, непонятно, кто проголо-
сует за них на следующих местных 
выборах. Если они признают, что 
провозгласили независимость, то 
Мадрид, чтобы заставить автоно-
мию выполнять испанские зако-
ны, примет «необходимые меры». 
Какие именно, в Конституции не 
прописано, что теоретически дает 
испанским властям широкое поле 
для действий. Неясно, впрочем, как 
на практике можно «запретить» ка-
талонскую независимость, если ис-
панское правительство не смогло 
даже предотвратить референдум 
(из 2200 пунктов для голосования 
удалось закрыть лишь 446). Уже по-
явились сообщения о том, что ар-
мия «готовится поддержать» ис-
панскую полицию в Каталонии, 
правда, официально речь идет 
лишь о «логистической помощи». 
Появление танков на улицах Бар-
селоны пока кажется чем-то неве-
роятным.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.
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«Теперь мяч на стороне каталонцев. Если власти 

региона отступят, им уготовано отдельное место 

за столом переговоров об изменении испанской 

Конституции»

показатели бизнес-процессов
• как развиваются сотрудники
• как работают инвестиционные ресур-

сы, выделенные на развитие.
Такое наглядное видение помогает 
руководителю выполнить одну из его 
задач – принять корректное решение:
• увидеть тенденцию за определенный 

период (3 месяца, квартала, года и т.д.), 
что именно происходит по данному 
направлению и критерию оценки.

• как только тенденция выявлена, он 
принимает своевременное правиль-
ное решение, которое усиливает ре-
зультат и помогает избежать проблем.

Получается, весь комплекс решений 
и действий направлен на достижение 
поставленного финансового показате-
ля, но при этом руководитель видит, что 
происходит в компании, и понимает 
за счет каких действий и решений этого 
удалось достичь.

Чтобы развивать компанию, генераль-
ному директору приходится смотреть 
сразу в 2 направления:

1. на стратегическую цель
2. на операционную деятельность

Возникает уместный вопрос: на основа-
нии каких показателей делать выводы, 
что компания развивается, а не стоит 
на месте?
Я считаю, что одних финансовых пока-
зателей недостаточно – они как зеркало 
заднего вида, если смотреть в него по-
стоянно, можно потерять время и даже 
свой бизнес. Есть и другие показатели, 
которые сигнализируют руководителю 
о том, где находится компания и куда 
она движется на самом деле. Лично я 
контролировал следующие данные:
• финансовые показатели
• как выстраиваются отношения с кли-

ентом
• как шлифуются и совершенствуются 

Владимир Моженков
бизнес-тренер

Авторский 
мастер-класс
Эффективный 
или «мертвый». Как 
управлять компанией 
в новых экономических 
условиях

19 октября 2017 года, 
Шератон Палас Москва

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484
http://bc.rbc.ru/2017/mojenkov/
При регистрации укажите кодовое слово «Антикризис»  
и получите скидку 20%

2017    Реклама    18+

Насколько далеко в будущее нужно заглянуть 
собственнику бизнеса?

Георгий Филатов,
научный сотрудник 
Института всеобщей 
истории РАН
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Налог на вмененный доход проиндексируют по инфляции

Малому бизнесу 
больше вменяют

Второй  — понижающий, его 
утверждает руководство муници-
палитетов. Ставка налога по это-
му вмененному доходу составля-
ет 15%. Налог на вмененный до-
ход — один из самых популярных 
и удачных налоговых режимов для 
малого бизнеса, отмечает зампред 
комитета «Опоры России» по на-
логам Сергей Зеленов. Любое по-
вышение по нему чувствительно, 
потому что покупательная спо-
собность достаточно сильно упала 
по сравнению с той, что была не-
сколько лет назад, говорит он. Но 
рост на 4% вполне приемлем как 
альтернатива отмене режима ЕНВД 
или сокращению видов деятельно-
сти, по отношению к которым он 
применяется, добавляет эксперт. 
«Я не думаю, что такое увеличе-
ние всерьез повлияет на способ-
ность предпринимателей выпла-
чивать этот налог», — констатиру-
ет он. Пополнения от ЕНВД будут 
ощутимы для местных бюджетов, 
полагает Зеленов.

ЕНВД зачисляется в бюджеты 
муниципалитетов. В январе—сен-
тябре 2017 года, по данным Феде-
рального казначейства, доходы от 
этого налога составили 51,2 млрд 
руб. На режиме ЕНВД работают 2,03 
млн юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей (отчет 
ФНС на начало 2017 года). Их число 
при этом сокращается — еще годом 
ранее ЕНВД предпочитали 2,09 млн 
малых предприятий и ИП.

Коэффициент-дефлятор для 
ЕНВД, который ранее стабильно 
рос каждый год, был впервые за-
морожен при подготовке бюджета 
на 2016 год. Тогда его изначально 
планировали повысить на 16%, но 
решение пересмотрели: глава бюд-
жетного комитета Госдумы Андрей 
Макаров внес законопроект о за-
морозке, отметив, что заплани-
рованный рост значительно пре-
вышает прогноз по инфляции. За-

тем с ним согласился и Минфин с 
Минэкономразвития — коэффици-
ент оставили на прежнем уровне, 
что позволило сократить нагрузку 
на бизнес по ЕНВД на 14 млрд руб.

Похожим образом развивались 
события и в прошлом году. Тогда 
Минфин разработал предложе-

ние по росту дефлятора на 5,2%: 
это означало бы, что в 2017 году 
малый бизнес заплатит в бюджет 
на 4 млрд руб. больше, говорил в 
интервью Reuters Алексей Улюка-
ев, в то время занимавший пост 
министра экономического разви-
тия: «И никаких обоснований. То 

есть предлагается, чтобы заплати-
ли больше, при этом непонятно, 
останутся ли плательщики этого 
налога в белом секторе или уйдут 
в тень?» Но у премьер-министра 
Дмитрия Медведева все-таки до-
говорились о том, чтобы оставить 
ЕНВД на прежнем уровне, объяснял 

Улюкаев. Таким образом, замороз-
ка продлилась еще на один год.

В какой-то мере рост ЕНВД ска-
жется на микробизнесе, но не стоит 
ждать волны массовых протестов 
предпринимателей, рассуждает 
директор Центра экономических 
и политических реформ Николай 
Миронов. Такое медленное повы-
шение связано в том числе и с гря-
дущими выборами президента, до-
бавляет он: «Никто не будет созда-
вать точки социального напряже-
ния, в том числе в бизнес-среде». 
Но после выборов налоги вырастут 
сильнее, считает Миронов.

Минфин не ответил на за-
прос РБК. Представитель Минэ-
кономразвития сообщил, что деф-
лятор рассчитан в соответствии 
с Налоговым кодексом (он предус-
матривает индексацию коэффици-
ента по инфляции в предшествую-
щем году). РБК направил вопросы 
главе бюджетного комитета Мака-
рову, но не получил ответа. 

П Р О Е К Т
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Минэкономразвития не планирует останавливаться на повышении единого налога на вмененный доход — остальные налоги для малого 
бизнеса будут также увеличены на 4%. На фото: министр экономразвития Максим Орешкин 

Налоги на вырост

Минэкономразвития 
предлагает изменить ко-
эффициенты-дефляторы 
не только применительно 
к ЕНВД, но и в отношении 
других налоговых режимов 
малого бизнеса — торго-
вого сбора, упрощенной 
и патентной систем нало-
гообложения. Все они уве-
личиваются примерно на 
4%, отмечает Орловский. 

Что касается упрощенной 
системы, нынешнее повы-
шение не повлияет на пре-
дельную величину дохода, 
при которой допускается 
использование упрощенки, 
поясняет он. Этот показа-
тель заморожен до 2020 
года, напоминает эксперт 
(112,5 млн руб. за девять 
месяцев года, предшеству-
ющего переходу на УСН, 

для перехода на этот ре-
жим и 150 млн руб. по ито-
гам года для действующих 
плательщиков УСН).
Рост по патентной системе 
влияет на максимальный 
размер потенциального 
дохода по патенту, который 
могут установить регио-
нальные власти, говорит 
Орловский. То есть повыше-
ние коэффициента «не рав-

но увеличению стоимости 
патента», у регионов пока 
лишь появляется такая воз-
можность, решение остает-
ся за властями субъектов, 
добавляет он. Похожая 
ситуация и с торговым сбо-
ром, который действует в 
городах федерального зна-
чения: Москве, например, 
придется менять соответ-
ствующий закон, чтобы деф-

лятор повлиял на конечный 
размер сбора. Впрочем, это 
маловероятно, полагает Ор-
ловский. Совершенствова-
ние механизма обложения 
торговым сбором — одно 
из главных направлений на-
логовой политики Москвы 
в следующую трехлетку, 
сказано в пояснительной 
записке к проекту столич-
ного бюджета.
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Как россиянин умудрился пострадать от санкций Минфина США и ФНС РФ

Трудности одного перевода
Истец в июне 2014 года попро-

сил Транскапиталбанк, в котором 
у него был открыт вклад в долла-
рах США, перевести $616 тыс. на 
счет его отца в Мособлбанке. В об-
щем виде российский закон о ва-
лютном регулировании и валют-
ном контроле запрещает перево-
ды в иностранной валюте между 
резидентами РФ, но разрешает, 
если такой перевод осуществляет-
ся между близкими родственника-
ми, как и было в данном случае. 
Перевод, поскольку он был в дол-
ларах, осуществлялся через кор-
счет в американском подразделе-
нии транснационального банка 
Standard Chartered. Но платеж до 
адресата не дошел — американ-
ский банк заблокировал средства 
из-за того, что Мособлбанк нахо-
дился под санкциями США.

К тому времени почти 100% 
Мособлбанка принадлежали СМП 
Банку братьев Ротенбергов. В кон-
це апреля 2014 года бюро Минфи-
на США по экономическим санк-
циям OFAC внесло банк Ротенбер-
гов в санкционный список в рам-
ках пакета «украинских» санкций. 
По правилам OFAC, санкции авто-
матически распространялись на 
Мособлбанк как на «дочку» СМП 
Банка. Standard Chartered, кото-
рый в 2012 году уже был наказан 
OFAC за помощь в запрещенных 
санкциями переводах долларов 
в Иран, Мьянму, Ливию и Судан, 
не имел права совершать никаких 
операций с Мособлбанком и был 
обязан заблокировать средства.

Ни Standard Chartered Bank, 
ни OFAC не ответили на запро-
сы РБК, но обстоятельства бло-
кировки можно узнать, напри-

мер, из определения Московско-
го городского суда от 22 декабря 
2015 года (есть у РБК), когда суд 
отказал Кузнецову во взыскании 
с Транскапиталбанка заблокиро-
ванных денежных средств и неу-
стойки, ссылаясь на то, что вве-
дение экономических санкций 
США против России следует счи-
тать обстоятельством непреодо-
лимой силы.

Запрещено все,  
что не разрешено

Кузнецов, которого адвокаты 
называют обычным законопо-
слушным гражданином, обра-
щался в OFAC с просьбой о раз-
блокировке средств и переводе 
их в Россию, а также писал в ад-
министрацию президента США. 
«Как ни странно, именно после 
обращения в администрацию 
американского президента дело 
сдвинулось, хотя, возможно, это 
совпадение», — сказал РБК пред-
ставитель АБ «Михайлов и пар-

тнеры». В первой половине 2017 
года Standard Chartered разбло-
кировал средства, но получить 
их напрямую на свой счет в Рос-
сии Кузнецов не мог — амери-
канский банк отказывался рабо-
тать с российскими, утверждают 
адвокаты пострадавшего (груп-
па Standard Chartered действи-
тельно прекращала корреспон-
дентские отношения с рядом 

российских банков, писал РБК 
еще в сентябре 2014 года). День-
ги были возвращены на счет 
россиянина, открытый в дру-
гом иностранном банке, а уже с 
него — на счет в России.

Налоговая инспекция посчи-
тала зачисление размороженных 
средств на иностранный счет Куз-
нецова запрещенной валютной 
операцией, поскольку оно про-
ходило без участия уполномо-
ченного российского банка. Ва-
лютное законодательство в Рос-
сии достаточно жесткое и рабо-
тает по принципу запрета всего, 

что прямо не разрешено, объяс-
няет руководитель правового де-
партамента HEADS Consulting 
Диана Маклозян. По умолчанию 
расчеты при валютных операци-
ях должны производиться физ-
лицами-резидентами через сче-
та в уполномоченных банках — то 
есть банках, созданных в соответ-
ствии с законодательством Рос-
сии и имеющих право на основа-
нии лицензий Центробанка осу-
ществлять операции с валютой, 
указывает Маклозян. В законе о 
валютном регулировании про-
писаны исключения, когда рези-
дент может обойтись без уполно-
моченного банка, но случай Куз-
нецова под них не подпадал, по-
считали налоговики.

В результате ФНС наложила на 
россиянина штраф по ст. 15.25 Ко-
декса об административных пра-
вонарушениях в размере 75% от 
возвращенной суммы перевода — 
более 30 млн в рублевом эквива-
ленте.

Пострадать может  
кто угодно

Позиция защиты заключается в 
том, что «налоговыми органами 
не были надлежащим образом 
исследованы все обстоятельства 
дела, события, предшествовав-
шие самой операции (деянию, 
в котором обвиняют человека), 
не оценена степень влияния на 
произошедшее форс-мажорных 
событий [санкции США и блоки-
ровка законного платежа], а так-
же при рассмотрении дела нало-
говыми органами допущены су-
щественные процессуальные на-
рушения», сказал РБК партнер АБ 

«Михайлов и партнеры» адвокат 
Роман Баханец, ведущий это дело. 
От дальнейшей детализации сво-
их аргументов он воздержался, 
учитывая предстоящее заседа-
ние суда. В ФНС об этом деле зна-
ют, но не могут комментировать 
его до рассмотрения в первой ин-
станции, сказал РБК представи-
тель ФНС.

История Кузнецова показыва-
ет, что потенциально любой рос-
сиянин может пострадать от аме-
риканских санкций — банковский 
перевод в долларах, даже внутри 
России, работает через корре-
спондентский счет в американ-
ском банке. Эти деньги могут 
быть легко заблокированы на сто-
роне финансовой системы США. 
При этом российские суды не обя-
зательно встанут на сторону по-
страдавшего: в случае с Кузне-
цовым Таганский районный суд 
сначала постановил взыскать с 
Транскапиталбанка денежные 
средства, которые не дошли до 
адресата, но вышестоящие ин-
станции отменили взыскание, 
посчитав в том числе, что зона 
ответственности Транскапитал-
банка ограничивалась «момен-
том достижения переводимых 
денежных средств банка-корре-
спондента».

Более того, позиция ФНС «по-
тенциально позволяет признать 
незаконным любой валютный 
платеж в стране», считает защи-
та Кузнецова. Разрешенные за-
коном валютные переводы меж-
ду российскими банками долж-
ны проходить через иностранный 
банк-корреспондент, так что в бу-
дущем возможны похожие преце-
денты, согласен Сафиулин. 

История Кузнецова показывает, 

что потенциально любой россиянин 

может пострадать от американских 

санкций — банковский перевод 

в долларах, даже внутри России, 

работает через корреспондентский счет 

в американском банке
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Для оздоровления «ФК Открытия» не хватило специалистов 

АСВ подстраховало ЦБ
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
ЮЛИЯ ТИТОВА, 
СВЕТЛАНА ДЕМЕНТЬЕВА

К оздоровлению банка 
«ФК Открытие» Центробанк 
внепланово привлек АСВ. 
При расходах регулятора на 
санацию, приближающихся 
к триллиону, нужно демон-
стрировать эффективность. 
Самому ЦБ пока это сделать 
сложно.

О введении сотрудников Агент-
ства по страхованию вкладов 
(АСВ) в состав временной адми-
нистрации банка «ФК Открытие» 
говорится в сообщении на сайте 
ЦБ. Согласно приказу ЦБ в состав 
временной администрации вво-
дится 21 сотрудник департамен-
та реструктуризации финансовых 
организаций агентства. Это уже 
третье увеличение численности 
состава временной администра-
ции, введенной ЦБ в банк «ФК 
Открытие». Однако до последне-
го времени состав формировался 
из числа сотрудников регулятора.

Более того, привлечение АСВ 
к санации банков в рамках но-
вого механизма оздоровления, а 
банк «ФК Открытие» стал в конце 
августа первым, к кому его при-
менили, не предполагалось. Об 
этом говорила глава ЦБ Эльвира 
Набиуллина, анонсируя новый 
механизм санации — через пря-
мое вхождение контролируемо-
го ЦБ Фонда консолидации бан-
ковского сектора (ФКБС) в ка-
питал проблемных банков вме-
сто предоставления им кредитов 
на оздоровление через АСВ, как 
раньше. «Фонд, который учре-
дит ЦБ, полностью возьмет под 
контроль санацию проблемных 
банков; в новых проектах Агент-
ство по страхованию вкладов 
участвовать не будет», — заявила 
она на пресс-конференции летом 
2016 года.

Внеплановое привлечение со-
трудников АСВ понадобилось, 
чтобы ускорить процесс оздоров-
ления «ФК Открытие», сообщил 
РБК источник, знакомый с ситу-
ацией. «В последнее время было 
решено активизировать процесс, 
чтобы скорее передать банк в 
фонд», — говорит собеседник РБК.

В ЦБ и АСВ не ответили на за-
прос РБК. В «ФК Открытие» от-
казались комментировать вклю-
чение сотрудников АСВ в состав 
временной администрации.

Планы оздоровления

Оздоровление «ФК Открытие» 
планировалось провести в два 
этапа за шесть—восемь месяцев. 
Как рассказывал первый зампред 
Банка России Дмитрий Тулин, на 
первом этапе (один—три месяца) 
будет введена временная адми-
нистрация, работа правления бу-
дет приостановлена, но совет ди-
ректоров и собрание акционеров 
продолжат функционировать — в 
особом режиме. Их решения бу-

дут вступать в силу после согласо-
вания с временной администра-
цией. При этом предполагается, 
что собственники и руководство 
банка будут помогать ЦБ разби-
раться в ситуации и обеспечат 
передачу дел.

Временная администрация 
оценит ситуацию, масштабы до-
резервирования с его последую-
щим проведением, переоценит 
капитал банка. По итогам первого 
этапа будет утвержден план уча-
стия ЦБ в предупреждении бан-
кротства банка. Реализовывать 
его будет уже ФКБС, которому пе-
редадут полномочия временной 
администрации банка.

Позже представители ЦБ со-
общили, что банк «ФК Откры-
тие» может быть объединен с 
Бинбанком, также санирован-
ным по новому механизму. Воз-
главить объединенный банк мо-

жет нынешний глава ВТБ24 Ми-
хаил Задорнов.

11 октября в интервью каналу 
«Россия 24» зампред ЦБ Василий 
Поздышев сообщил, что совокуп-
но расходы на докапитализацию 
санированных «ФК Открытие» 

и Бинбанка могут составить 800–
820 млрд руб. На поддержку лик-
видности «ФК Открытие» ЦБ уже 
направил более 1 трлн руб. — это 
рекордная сумма, предоставлен-
ная регулятором коммерческому 
банку.

Агентская поддержка

Учитывая объем расходов на са-
нацию по новому механизму, ЦБ 
нужно показать эффективность 
затрат: уложиться в срок, с самого 
начала оценить все риски, чтобы 
потом их не переоценивать, как 
это случалось с АСВ, говорит один 

из источников РБК, близкий к 
банку. Пока собственных ресур-
сов у него на это нет, приходится 
пользоваться услугами прежнего 
санатора, резюмирует он. «Это 
скорее политическое решение, 
сейчас требуется максимально 
быстро показать результат пред-
принятых ЦБ действий по спасе-
нию банка», — говорит еще один 
собеседник РБК.

Опрошенные РБК эксперты 
сочли эту версию правдоподоб-
ной. «Не исключено, что подклю-
чение сотрудников из АСВ может 
быть вызвано желанием ЦБ уско-
рить оценку состояния активов 
банка, — считает аналитик S&P 
Дмитрий Назаров. — Это также 
может быть связано с желанием 
ЦБ получить более точные оцен-
ки качества активов».

Расширение временной ад-
министрации за счет сотрудни-
ков АСВ может помочь в достиже-
нии этих целей. «У специалистов 
АСВ есть опыт работы именно в 
управлении банком, поддержа-
нии его бизнес-процессов, — счи-
тает партнер ФБК, вице-прези-
дент по вопросам аудиторских и 
консультационных услуг финан-
совым институтам Алексей Тере-
хов. — В состав временной адми-
нистрации включили сотрудни-
ков, которые имеют опыт имен-
но в управлении банком, оценке 

причин ухудшения финансового 
состояния банка».

«Очевидно, что речь идет о 
необходимости ускорения на-
чала рыночной работы «ФК От-
крытие», тем более что уже был 
анонсирован приход нового гла-
вы руководства в лице Михаила 
Задорнова,  — считает главный 
экономист «Эксперт РА» Антон 
Табах. — На спасение «ФК Откры-
тие» уже направлена очень боль-
шая сумма, поэтому ясна необ-
ходимость максимально быстро 
перейти от обсуждения разме-
ра дыры к действиям новой ко-
манды».

Источники РБК не исключают, 
что привлечение АСВ могло по-
требоваться для делегирования 
ответственности за оценку си-
туации в банке. ЦБ уже признал, 
что вернуть затраченные сред-
ства будет проблематично. «Вер-
нуть потраченные деньги за счет 
продажи не удастся, поскольку 
банки продаются без повышаю-
щих коэффициентов к капиталу. 
Суммы  докапитализации, кото-
рые мы вложим, будут превы-
шать капитал банка», — заявил 
Василий Поздышев в телеинтер-
вью. «Значит, придется признать 
убыток — не исключено, что за это 
тоже кто-то должен отвечать», — 
рассуждает один из источни-
ков РБК. 

Источники РБК не исключают, что 

привлечение АСВ могло потребоваться 

для делегирования ответственности 

за оценку ситуации в банке
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В состав временной администрации «ФК Открытия» будут введены сотрудники АСВ, хотя до недавнего времени привлечение агентства 
к санации банков в рамках нового механизма оздоровления не предполагалось
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ТМК нарастит мощности в США

Америка смотрит в трубу
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

На фоне замедления роста 
спроса на нефтегазовые тру-
бы в России ТМК наращивает 
продажи в США. Компании 
помогло неприсоединение 
США к сделке по сокращению 
добычи нефти с ОПЕК.

Крупнейшая российская трубная 
компания ТМК Дмитрия Пумпян-
ского в следующем году увеличит 
мощности по производству не-
фтегазовых труб (OCTG) в США 
на 10%, или 30–40 тыс. т, сказал 
РБК замгендиректора по между-
народному рынку ТМК Андрей 
Пархомчук.

Компания нарастила поставки 
таких труб на американский ры-
нок не только со своих заводов 
в США, но и с предприятий дру-
гих дивизионов. «Сейчас от 15 до 
25% продаваемых нами в Амери-
ке труб из Румынии, России, Ома-
на»,  — говорит Пархомчук. По 
данным компании, в первом по-
лугодии 2017 года отгрузки уве-
личились в 2,9 раза, до 276 тыс. т, 
за счет эффекта низкой базы.

«В следующем году ТМК смо-
жет увеличить производство 
бесшовных нефтегазовых труб 
в США, что позволит нарастить 
объем отгрузки на 10% и как ми-
нимум сохранить долю на дина-
мично растущем рынке», — рас-
сказал он. Сейчас мощности ТМК 
в США по выпуску сварных и бес-
шовных труб достигают 1,3 млн т 
(компания не раскрывает отдель-
но данные по производству бес-
шовных труб). Основное произ-
водство бесшовных труб распо-
ложено в Пенсильвании, рядом с 
городом Питсбургом, на заводах 

Koppel и Ambridge. Всего у ТМК 
12 заводов в США, включая сер-
висные центры и торговые дома. 
Компания занимает 15% амери-
канского рынка бесшовных не-
фтегазовых труб, входит в трой-
ку крупнейших поставщиков бес-
шовных труб в стране. Потребле-
ние на рынке США труб OCTG в 
этом году ТМК ожидает на уров-
не 4,5 млн т.

Год назад ТМК хотела про-
дать свои на тот момент убыточ-
ные американские активы, но в 
четвертом квартале 2016 года в 
США возобновился рост добы-
чи сланцевой нефти на фоне по-
вышения цен. Котировки также 
поддержало вступившее в силу в 
начале этого года соглашение о 
сокращении добычи нефти. Оно 
было заключено между ОПЕК и 
присоединившимися к карте-

лю странами, в том числе Росси-
ей, в конце 2016 года и действо-
вало полгода, а затем продлено 
еще на девять месяцев, до кон-
ца марта 2018 года. США не яв-
ляются участником соглашения 
и сокращать добычу не обязаны. 
Фьючерсы на нефть WTI на но-
ябрь на Нью-Йоркской товарной 
биржи (NYMEX) сейчас торгуются 
выше $50 за баррель, а летом 2016 
года цена колебалась в диапазоне 
$40–47 за баррель.

ТМК в своей презентации от-
мечает, что американские нефтя-
ники усовершенствовали техно-
логии и сейчас могут добывать 
нефть без убытка при цене в $50–
60 за баррель, а некоторые место-
рождения в бассейнах Permian 
and Eagle Ford прибыльны и при 
цене в $45–50 за баррель. «Спрос 
у нефтяников на нашу продук-
цию продолжает активно расти, 
модернизация не потребует зна-
чительных инвестиций и впи-
шется в нашу программу капза-
трат на этот год», — говорит Пар-
хомчук. Программа капитальных 
затрат ТМК на 2017 год составля-
ет $190 млн. 

Несмотря на то что Baker 
Hughes сообщила о сокращении 
нефтегазовых буровых установок 
в США в сентябре — впервые за 
полгода, ТМК ждет стабильный 

рост бурения, учитывая прогнозы 
EMIS Energy и Wood Mackenzie о 
росте расходов на разведку и до-
бычу в США на 40% в 2018 году и 
на 27% в 2019-м, говорится в пре-
зентации ТМК.

ТМК не видит больших рисков 
от протекционистской политики 
президента США Дональда Трам-
па, «поскольку на американском 
рынке 50% труб — это импорт», 
говорит Пархомчук. И любые 
ограничения поставщиков вы-

зовут соответствующий рост 
цен, от которого выиграют аме-
риканские заводы компании, до-
бавляет топ-менеджер. При этом 
вступивший в силу в апреле теку-
щего года закон «Покупай аме-
риканское...» распространяет-
ся только на госзакупки, а их в 
портфеле заказов на нефтегазо-
вые трубы компании нет, отме-
тил он.

Генеральный директор ТМК 
Александр Ширяев на Петер-
бургском международном газо-
вом форуме 5 октября сказал жур-
налистам, что прибыльность аме-
риканского дивизиона по итогам 
года может превысить уровень 
российского. В первом полуго-
дии 2017 года показатель при-
быльности российского дивизи-
она (рентабельность по EBITDA) 
сократился с 23 до 15% по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, а американский 
дивизион показал 7% против 
отрицательных 38% в январе—
июне прошлого года.

Компания в 2014 году думала 
вывести на биржу свой амери-
канский дивизион, но падение 
цен на нефть и спроса на трубы 
заставило ее изменить планы. 
ТМК не отказалась от этой идеи, 
сказал также Ширяев: «Ничего не 
исключаем, все будет зависеть от 
того, как будет расти рынок, на-
сколько этот рост будет устойчив, 
и тогда примем решение».

Пока в России рост спроса на 
нефтегазовые трубы замедлился 
вместе с темпами добычи нефти 
из-за соглашения ОПЕК, в США 
и некоторых других странах они 
более востребованы, чем и спе-
шит воспользоваться ТМК, от-
мечает директор группы корпо-
ративных рейтингов аналити-

ческого агентства АКРА Максим 
Худалов. Во втором квартале 
2017 года, согласно отчету ТМК, 
компания сократила отгрузки 
труб OCTG в России на 13,5%, 
в США они выросли на 35,2%.

Но российский рынок останет-
ся для компании основным гене-
ратором доходов из-за транспорт-
ной доступности, считает анали-
тик БКС Олег Петропавловский. 
Поэтому какой-то значительный 
эффект на прибыльность компа-
нии от роста экспортных продаж 
вряд ли будет заметен, добавляет 
он. Во втором  квартале EBITDA 
ТМК от продаж в России состави-
ла $107 млн, от продаж в США — 
$21 млн.  

Пока в России рост спроса на нефтегазовые трубы 

замедлился вместе с темпами добычи нефти 

из-за соглашения ОПЕК, в США и некоторых 

других странах они более востребованы

П Р О И З В О Д С Т В О

ТМК и трубы

12 заводов

принадлежит ТМК в США, 
15% американского 
рынка бесшовных 
нефтегазовых 
труб занимает компания

На 30–40 тыс. т

ТМК намерена увеличить 
мощности по производству 
нефтегазовых труб 
в 2018 году 
(рост составит 10%)
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Стала известна предварительная оценка затрат операторов на борьбу с терроризмом

«Яхонт» украсил «пакет Яровой»
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Крупнейший российский про-
изводитель спецоборудования 
предложил первые техниче-
ские комплексы, способные 
реализовать требования «за-
кона Яровой». Только сотовым 
операторам их внедрение 
может обойтись более чем 
в 760 млрд руб.

На российском рынке телеком-
муникационного оборудования 
появились первые устройства, 
позволяющие операторам выпол-
нить отдельные требования «паке-
та Яровой». Это означает, что они 
смогут более точно оценить свя-
занные с его реализацией расхо-
ды, оценка которых к настоящему 
времени сильно расходится — от 
4,5 трлн до 17,5 трлн руб.

Положения пакета антитерро-
ристических поправок депутата 
Ирины Яровой и сенатора Вик-
тора Озерова, согласно которым 
операторы связи и организаторы 
распространения информации в 
интернете (в их число входят сер-
висы электронной почты, мессен-
джеры, форумы) должны будут до 
шести месяцев хранить записи 
звонков и переписку своих або-
нентов и пользователей, а также 
до трех лет — информацию о фак-
тах их коммуникаций, то есть ме-
таданные, вступят в силу с 1 июля 
2018 года. В настоящее время опе-
раторы обязаны были хранить 
коммуникацию абонентов в тече-
ние нескольких часов.

Как уже писал РБК, из-за уве-
личения объемов хранения опе-
раторам придется устанавливать 
дополнительное оборудование. 
Точные сроки, объем и тип ин-

формации, подлежащей хране-
нию, должно определить прави-
тельство. От этих параметров бу-
дут зависеть расходы операто-
ров, объясняли участники рынка. 
В июне 2017 года на портале об-
суждения нормативных актов поя-
вился проект приказа Минкомсвя-
зи с техническими требованиями к 
оборудованию, необходимому для 
реализации закона, однако он до 
сих пор не подписан.

Комплекс 
с антитеррористическими 
характеристиками

Крупнейший российский произ-
водитель систем оперативно-ра-
зыскных мероприятий (СОРМ) — 
компания «Норси-Транс» пред-
ложила первое решение для вы-
полнения отдельных требований 
«закона Яровой».

О создании такого оборудова-
ния сообщается на сайте «Нор-
си-Транс». Согласно описанию 
комплекса «Яхонт-374-Голос», он 
может в течение шести месяцев 
хранить записи звонков и видео-
вызовов, содержание СМС, а также 
метаданные, то есть информацию 
о том, кто с кем коммуницировал. 
Кроме того, в системе реализован 
поиск по содержимому: произ-
водитель обещает «получение по 
результату запроса экстремально 
больших объемов данных без ухуд-
шения скорости работы системы 
в целом».

В комплекс входят устройства, 
снимающие с каналов связи голо-
совые и видеовызовы, текстовые 
сообщения и техническую инфор-
мацию о соединениях. Эта инфор-
мация передается в два разных 
хранилища данных: одно — для 

голосовых соединений и видео-
вызовов, другое — для текстовой 
информации и метаданных. В со-
став комплекса входит модуль для 
взаимодействия с пультами управ-
ления, расположенными у спец-
служб, через которые они запра-
шивают информацию из СОРМ. 
«Яхонт-374-Голос», по заверени-
ям производителя, может обеспе-
чить одновременное подключение 
из 100 таких пунктов управления.

Представитель «Норси-Транс» 
отказался от комментариев.

Собеседник РБК в одной из 
компаний, производящей СОРМ, 
утверждает, что при разработке та-
ких систем компании ориентиру-
ются на проект приказа Минком-
связи с техническими требования-
ми к оборудованию. «Постановле-
ния правительства с деталями 
реализации «закона Яровой» все 
еще нет, поэтому и приказ с тре-
бованиями к оборудованию под-
писать не могут, но это не значит, 
что до его подписания все будут 
сидеть и ничего не делать. Эти тре-
бования разрабатывались ФСБ при 
активном участии компаний-про-
изводителей СОРМ, и они уже при-
ступили к разработке», — говорит 
топ-менеджер одного из крупных 
операторов связи.

«Неудивительно, что «Нор-
си-Транс» представила свое обо-
рудование под «закон Яровой» 
одной из первых, — поясняет ди-
ректор некоммерческой органи-
зации «Общество защиты интер-
нета» Михаил Климарев. — «Нор-
си-Транс»  — один из основных 
производителей СОРМ в стра-
не, тесно взаимодействует с ФСБ 
и наверняка принимал участие в 
разработке требований к оборудо-
ванию под «закон Яровой». Кроме 

того, «Норси-Транс»  — один из 
производителей пультов управ-
ления, с помощью которых право-
охранительные органы получают 
данные с СОРМ». При этом он об-
ращает внимание на то, что пред-
ставленное «Норси-Транс» обору-
дование полностью задачу «закона 
Яровой» не решает, поскольку не 
предназначено для хранения ин-
тернет-трафика.

Компания МТС планировала 
первые тесты оборудования под 
«закон Яровой» именно с компа-
нией «Норси-Транс», писали в мае 
«Ведомости». Как отмечают знако-
мые с реализацией этого проекта 
источники РБК, «техническое ре-
шение для подобного пилотного 
запуска» появилось совсем недавно.

Подтверждение оценок

Требования к оборудованию, 
определяющие его стоимость, — 
ключевой пункт для всех участ-
ников рынка, которые будут обя-
заны исполнять «закон Яровой». 
Обнародованные оценки сильно 
различаются. ФСБ и Минкомсвязи 
весной этого года сообщали, что 
затраты всей отрасли могут соста-
вить до 4,5 трлн руб., из которых 
3 трлн руб. — это закупка обору-
дования, остальное  — создание 

сопутствующей инфраструктуры 
для размещения оборудования и 
организации каналов связи. Ко-
миссия Российского союза про-
мышленников и предпринима-
телей (РСПП) по связи и инфор-
мационно-коммуникационным 
технологиям летом заявила, что к 
1 января 2019 года затраты опера-
торов на исполнение закона могут 
составить 17,5 трлн руб., то есть 

почти в десять раз выше суммар-
ных доходов операторов от услуг 
связи в 2016 году.

Цена «Яхонт-374-Голос» не на-
зывается производителем. Сто-
имость оборудования СОРМ ин-
дивидуальна для каждого опера-
тора, пояснил РБК топ-менеджер 
одной из телекоммуникационных 
компаний. «Ценник на предыду-
щую версию оборудования «Нор-
си-Транс» — «Яхонт-ТЛФ» — начи-
нается от 1 млн руб., но это самый 
дешевый вариант для оператора, 
у которого примерно 500 абонен-
тов. В среднем внедрение этого 
оборудования обходится опера-
тору из расчета 3 тыс. руб. за од-
ного абонента, но крупным опера-
торам часто делаются скидки из-за 
«оптового количества». В случае с 
«Яхонт-374-Голос» цена может 
быть в несколько раз больше», — 
отмечает собеседник РБК.

Требования к оборудованию, определяющие 

его стоимость, — ключевой пункт для всех 

участников рынка, которые будут обязаны 

исполнять «закон Яровой»

Т Е Л Е К О М

Закон Яровой в цифрах

Источники: РБК, iKS-Consulting

До 4,5 

трлн руб. составят затраты 
российских операторов связи 
на выполнение закона Яровой, 
по оценке ФСБ и Минкомсвязи 
(закупка оборудования и 
создание инфраструктуры), 
до 17,5 трлн руб. — по оценке РСПП

Более 760 
млрд руб. 
 
может составить стоимость внедрения 
только оборудования для записи телефонных 
переговоров и SMS 

Более  
150 
эксабайт (1 эксабайт — 
1018 байтов) может 
составить суммарный 
объем хранимых 
данных, по оценке 
операторов связи

3–5% 
от среднемесячного 
счета может составить 
специальный платеж або-
нентов на реализацию 
закона Яровой, по пред-
положению РСПП. 50–85 
млрд руб. ежегодно со-
ставит объем отчислений

В 2–3 раза, по оценке 
операторов, сделанной в 2016 году, 
вырастет стоимость услуг связи 
при реализации закона Яровой
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Площадка Pandao пытается стать конкурентом AliExpress

На Mail.Ru торг уместен
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Mail.Ru Group начала тестиро-
вать собственный маркетплейс 
Pandao, предлагающий 
доставку товаров напрямую 
от китайских поставщиков. 
Сегмент привлекает инвесто-
ров высокими темпами роста 
трансграничной торговли 
и низкой конкуренцией.

В сентябре в России появилась но-
вая площадка, торгующая товарами 
китайских производителей и по-
ставщиков. Маркетплейс работает 
под брендом Pandao и расположен 
на сайтах pandao.ru и panda.store. 
В разделе  магазина «О  нас» го-
ворится, что «сервис Pandao.ru 
предоставлен ООО  «Мэйл.Ру», и 
указаны реквизиты юридического 
лица, входящего в Mail.Ru Group, а 
также адрес штаб-квартиры интер-
нет-холдинга в Москве. По данным 
сервиса регистрации доменов Ru-
Center, домен pandao.ru со 2 сен-
тября перешел от частного лица 
во владение Mail.Ru LLC.

На сайте представлено более 
170 тыс. товаров из разных кате-
горий: мужская и женская одежда 
и обувь, электроника, комплекту-
ющие для автомобилей, космети-
ка, канцелярские принадлежно-
сти и др. Среди продавцов указаны 
оптовые поставщики из Китая — 
магазины TomTop, Chinabrends, 
Elenxs. Оплата товаров осущест-
вляется с помощью банковских 
карт Visa и MasterCard и сервисов 
Apple Pay и Android Pay, доставка — 
«Почтой России».

Мобильные приложения Pandao 
для операционных систем Android 
и iOS уже появились в Google Play 
и App Store. По данным сервиса 
App Annie, на 12 октября приложе-
ние Pandao находится на 77-м месте 
в общем рейтинге приложений рос-

сийского App Store и на девятом ме-
сте в категории «Покупки». В топе 
приложений Google Play Pandao 
занимает 43-е место, а в категории 
«Покупки» — восьмое место. 

Директор по стратегическим 
коммуникациям Mail.Ru Group Ге-
оргий Лобушкин от комментариев 
отказался.

Наплыв посылок

Маркетплейс — это агрегатор пред-
ложений разных продавцов. Са-
мым популярным маркетплейсом 
в России сейчас является AliExpress, 
запущенный китайским холдин-
гом Alibaba Group в 2010 году. По 
данным Mediascope, он находит-
ся на восьмом месте среди самых 
посещаемых сайтов в России, его 
ежемесячная аудитория состав-
ляет 22,5 млн человек. Второй 
самой популярной площадкой с 
китайскими товарами в России 

является JD.com, которая вышла 
на российский рынок в 2015 году. 
В отличие от AliExpress JD.com — 
не маркетплейс, а классический 
интернет-магазин с собственным 
складом и товарными запасами.

Объем всего рынка транс-
граничной торговли в России в 
2017 году увеличится на 40% и со-
ставит примерно 420 млрд руб., 
количество почтовых отправле-
ний — около 400 млн, прогнози-
рует Ассоциация компаний ин-
тернет-торговли. Россияне все 
чаще заказывают товары за рубе-

жом — объем иностранных зака-
зов за первое полугодие 2017 года 
увеличился на 49%, интернет-по-
купок на внутреннем рынке — на 
8%. При этом 90% всех товарных 
отправлений из-за рубежа прихо-
дится на посылки из Китая, боль-
шинство из них — на AliExpress.

Желая развить успех на рос-
сийском рынке, Alibaba Group в 
2016  году открыла на AliExpress  
маркетплейс «Молл» с российски-
ми товарами, а в 2017 году запу-
стила в России собственный пла-
тежный сервис Alipay и новую 
площадку Tmall. В отличие от 
AliExpress Tmall предлагает това-
ры среднего и высокого ценового 
сегмента, в том числе люксовые.

В России также есть ряд мар-
кетплейсов, не делающих ставку на 
сотрудничество именно с китай-
скими поставщиками. С 2010 года 
работает «Яндекс.Маркет», свой 
маркетплейс по адресу Goods.ru 

запустил продавец электроники 
«М.Видео», похожий сервис под 
названием «Почтамаркет» есть у 
«Почты России».

Перспективы рынка мар-
кетплейсов уже оценил Сбербанк, 
который в августе подписал с «Ян-
дексом» соглашение о намерениях 
создать совместное предприятие 
на базе «Яндекс.Маркет», в кото-
рое должен будет инвестировать 
30 млрд руб.

Представитель AliExpress Ан-
тон Пантелеев от комментариев о 
Pandao отказался.

Подвинуть AliExpress 

Президент Национальной ассо-
циации дистанционной торговли 
Александр Иванов отмечает, что в 
2015 году в Китае работало 11 тыс. 
маркетплейсов. «У нас в стране, 
чтобы посчитать маркетплей-
сы,  хватит пальцев одной руки. 
У Mail.Ru Group богатые внутрен-
ние возможности, много дешевого 
трафика, поэтому хочется поже-
лать сервису всего самого лучше-
го. Нам нужна конкуренция, нуж-
ны новые игроки, чтобы работать 
над вовлеченностью покупателя в 
онлайн. Китайские поставщики не 
глупые, они не будут сотрудничать 
только с AliExpress, им нужны раз-
ные каналы дистрибуции», — гово-
рит Иванов.

Помешать реализации этих 
планов может намерение вла-
стей снизить порог беспошлин-
ного ввоза товаров, заказанных 
в зарубежных интернет-магази-
нах, с нынешних €1000 до €20. Об 
этом предложении стало известно 
в конце сентября из пояснитель-
ной записки к проекту бюджета 
на 2018–2020 годы . За счет этого 
правительство намерено резко по-
высить доходы бюджета от обло-
жения таможенными пошлина-
ми товаров, ввозимых физлица-
ми для личного пользования: оно 
надеется собрать дополнитель-
но 30 млрд руб. в 2018 году и по 
60 млрд руб. в 2019 и 2020 годах. 
По мнению Александра Иванова, 
само предложение вряд ли будет 
принято. «Расходы на реализацию 
этой идеи, а именно на работу та-
можни, потребуются огромные. 
Они значительно превысят объем 
сборов, это убыточная затея», — го-
ворит Иванов.   

При участии 
Анастасии Демидовой

Объем всего рынка трансграничной торговли 

в России в 2017 году увеличится на 40% и составит 

примерно 420 млрд руб.

И Н Т Е Р Н Е ТПо данным AC&M, по ито-
гам второго квартала 2017 года 
в России было зарегистрировано 
254,3  млн активных сим-карт, а 
значит, примерная стоимость вне-
дрения оборудования под «закон 
Яровой», аналогичного «Яхонт-
374-Голос», только для операто-
ров сотовой связи может превы-
сить 763 млрд руб. Цифра сопо-
ставима с тем, сколько заработали 
в 2016 году крупнейшие сотовые 
операторы МТС и «МегаФон» (их 
выручка в России в сумме состав-
ляла 712,2 млрд руб.). По объему 
выручки к МТС и «МегаФону» из 
всех российских операторов (их 
около десяти) близок лишь «Вым-
пелКом» (бренд «Билайн»).

«Объем рынка СОРМ в России 
составляет порядка 10 млрд руб. 
в год. С учетом оценки РСПП из-
за «закона Яровой» он может вы-
расти более чем на 1700%», — рас-
сказывала ранее РБК директор по 
стратегическим проектам Инсти-
тута исследования интернета Ири-
на Левова.

Представитель «МегаФона» 
Юлия Дорохина сообщила РБК, что 
в настоящее время производители 
оборудования делают общие оцен-
ки и готовятся к пилотным проек-
там. «Затраты по-прежнему круп-
ные, и их чрезмерный уровень 
для отрасли должен обсуждаться 
в правительстве. Кроме того, для 
подготовки детального техниче-
ского задания необходимо подза-
конное нормативное регулирова-
ние», — говорит она.

В «ВымпелКоме» отказались от 
комментариев, в МТС не ответи-
ли за запрос РБК. Собеседник РБК 
в одном из федеральных операто-
ров отмечает, что даже если в бли-
жайшее время появится не толь-
ко информация об оборудовании, 
но и само оборудование, операто-
ры не успеют построить систему 
к 1 июля 2018 года. «Операторам 
нужно как минимум два года на 
внедрение», — считает он.

Представители Минкомсвязи и 
Минпромторга не ответили на за-
просы РБК. 
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Как работают майнинг-отели

Цифровой колхоз

ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА

Добывать криптовалюту на 
дому не лучшая идея. Пере-
груженные сети, вылетающие 
пробки и постоянный шум 
приводят к тому, что майне-
ров выгоняют из квартир и 
офисов. Кто предложил им 
альтернативу и сколько на 
этом заработал?

Резкий рост курса криптовалют в 
2017 году дал толчок развитию до-
машнего майнинга. Сначала с полок 
магазинов исчезли видеокарты, ма-
теринские платы и блоки питания — 
комплектующие для майнинговых 
ферм. Затем бурный рост создал 
новую проблему: фермы потребля-
ют огромное количество электро-
энергии, проводка в многоэтажках 
не справляется с нагрузкой, в ком-
натах без вентиляции компьютеры 
перегреваются и перестают рабо-
тать. Криптофермеры стали искать 
альтернативы, и спрос породил 
предложение  — майнинг-отели, 
охраняемые площади с платой за 
аренду «койко-места» для фермы.

РБК обнаружил три отеля  — 
в Татарстане, Москве и Подмоско-
вье. Как устроен их бизнес?

Татарский майнинг

Казанец Данияр Латыпов начал 
заниматься майнингом, когда 
это еще не было мейнстримом: 

свою первую ферму он собрал в 
2011  году. Разобраться помогло 
радиотехническое образование и 
увлечение компьютерами, но тог-
да криптовалюта была дешевой и 
не приносила ощутимого дохода: 
Латыпов зарабатывал всего около 
6 тыс. руб. в месяц, половина из 
которых уходила на оплату элек-
тричества.

В 2012 году Латыпов вместе с 
Игорем Станкевичем открыл те-
леком-компанию «Энергозачет», 
которая обеспечивает экстренную 
связь с управляющей компанией в 
лифтах многоэтажных домов. Биз-
нес стабильно рос, а фермы майни-
ли «на карманные расходы». Все из-
менилось зимой 2016–2017 годов, 
когда котировки криптовалют по-
ползли вверх. «За пять лет я успел 
разобраться в этом рынке и понял, 
что скоро будет взрыв», — вспоми-
нает предприниматель. Вместе со 
Станкевичем и еще двумя друзья-
ми он взял несколько кредитов на 
7 млн руб. и закупил комплекту-
ющие для 48 ферм.

Компьютеры «раскидали где 
могли» — дома, в гаражах, на да-
чах. К марту биткоин стоил уже 
$1,2 тыс., к июню подорожал до 
$2,4 тыс. За полгода предприни-
мателям удалось погасить все кре-
диты. Стало ясно, что сфера при-
быльная, но ставить новые фермы 
было негде, и Латыпов решил пойти 
другим путем. «Все майнеры рано 
или поздно упираются в проблему 

ограниченной мощности: хочется 
докупить еще ферм и зарабатывать 
больше, но домашняя электросеть 
не выдерживает перегрузок, — объ-
ясняет он. — Мы решили создать 
инфраструктуру для тех, кто уже пе-

рерос квартирный вариант, но еще 
не готов арендовать промышлен-
ное помещение самостоятельно».

Латыпов нашел подходящую 
площадку — 100 кв. м на цоколь-
ном этаже здания в Казани, заку-

пил промышленные кондиционе-
ры, стеллажи для хранения ферм и 
провел интернет. Покупка помеще-
ния обошлась в 1,5 млн руб., на ре-
монт и оборудование ушло 800 тыс. 
и 500 тыс. руб. соответственно.

Майнинг по-крупному

Майнинг (от англ. mining, 
добыча) — это гене-
рация криптовалюты 
с помощью решения 
математических задач. 
Майнер сдает в аренду 
вычислительные мощно-
сти своего компьютера, 
который подключается 
к блокчейн-сети (де-
централизованная база 
данных, содержащая 
информацию обо всех 
проведенных транзак-
циях) и поддерживает ее 
работоспособность.
Майнинговая ферма 
(или риг) — это мощный 
компьютер, собранный 
из нескольких видеокарт 
(обычно от четырех до 
восьми), материнской 
платы и блока пита-
ния. Самые дешевые 
криптофермы на Avito 
продаются по цене от 
75 тыс. руб.

Чтобы решить математи-
ческие задачи, майнеры 
объединяются в пулы — 
команды, которые 
подключаются к блок-
чейн-сети. Соло-майнинг 
непопулярен, так как 
резко сокращает шансы 
на успех. Когда реше-
ние найдено, создается 
криптовалюта и всем 
участникам пула выда-
ется вознаграждение, 
пропорциональное их 
производительности. 

Биткоин в цене
Самая доходная, но в 
то же время и самая до-
рогая криптовалюта се-
годня — биткоин. Ее до-
бывают с 2009 года: 
изначально это делал 
один человек под ником 
Сатоши Накамото. Тог-
да $1 был равен 1,3 тыс. 
биткоинов, 9 октября 

2017 года один биткоин 
стоил уже $4,66 тыс. 
Сатоши изначально за-
ложил ограничение, что 
можно создать только 
21 млн биткоинов, и по 
мере роста популярно-
сти этой валюты для ее 
добычи требуется все 
больше вычислительных 
мощностей.

На уровне 
госкорпораций
Небольшие майнинго-
вые отели площадью до 
300 кв. м не выдержат 
конкуренции с крупными 
компаниями, которые 
уже начинают заполнять 
рынок, считает основа-
тель хедж-фонда Bitcoin 
Fund Анатолий Князев. 
Одним из первопроход-
цев в этой области стал 
интернет-омбудсмен 
Дмитрий Мариничев, чья 

компания Radius Group 
планирует разместить 
оборудование для добы-
чи криптовалют на тер-
ритории бывшего завода 
«Москвич».
Вывести майнинг на 
уровень госкорпора-
ций планирует первый 
вице-премьер Игорь 
Шувалов, назначенный 
Владимиром Путиным от-
ветственным за развитие 
криптовалютных техно-
логий. «Мы говорили о 
будущем этого сектора 
в России, учитывая, что 
он так быстро развива-
ется в мире. В том числе 
речь шла о генераторах 
электрической энергии, 
около которых можно 
было бы ставить такие 
[майнинговые] центры. 
Но конкретных проектов 
еще нет», — рассказывал 
РБК Шувалов.

Казанец Данияр Латыпов планирует открыть второй майнинг-отель — площадью 250 кв. м — и расположить там 1 тыс. ферм, а затем выходить на другие регионы. 
Первая на очереди Абхазия, где 1 кВт·ч электричества стоит всего 40 коп.
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Майнинг-отель открылся в на-
чале августа и быстро заполнил-
ся знакомыми Латыпова, кото-
рые тоже добывали криптовалю-
ту. Сейчас в помещении работают 
20 ферм, с каждой предпринима-
тель берет 2,5 тыс. руб. в месяц 
плюс оплату электричества. Про-
ект приносит ему около 50 тыс. руб. 
чис той прибыли в месяц.

За два месяца работы Латыпов 
успел понять, что помещение для 
этих целей подходит не вполне: 
мощности электросети хватило 
только на то, чтобы загрузить фер-
мами 12 из 100 кв. м. Чтобы осталь-
ная площадь не простаивала, он 
сделал там рабочие места для дис-
петчеров своего основного теле-
коммуникационного бизнеса.

К ноябрю Латыпов планирует 
открыть второй майнинг-отель — 
площадью 250 кв. м и расположить 
там 1 тыс. ферм. В запуск уже вложе-
но около 18 млн руб. собственных и 

кредитных средств. Основные рас-
ходы (15,5 млн руб.) пришлись на 
закупку и установку газового элект-
рогенератора, который снизит сто-
имость электроэнергии с 6 руб. (та-
риф для юрлиц в Казани) до 3 руб. 
за 1 кВт·ч. Это дорогое, но оправ-
данное решение, считает Латыпов: 
теперь казанских майнеров будет 
привлекать не только охраняемая 
площадка, но и возможность сэко-
номить на оплате электричества. 
Новое помещение, по его расче-
там, будет приносить при заполня-
емости 80% до 2 млн руб. прибыли 
в месяц. Из статей расходов только 
зарплата трех инженеров-админи-
страторов (по 30 тыс. руб.). За потре-
бляемое электричество платят кли-
енты, затраты на интернет общие с 
основным бизнесом, помещение в 
собственности у одного из партне-
ров Латыпова. Вложения должны 
окупиться за полтора года с уче-
том выплат по кредитам, надеется 
предприниматель.

Латыпов продолжает майнить 
сам: сейчас криптовалюту добыва-
ют уже 59 его ферм и четыре ASIC. 
Это приносит около 600–900 тыс. 
руб. прибыли в месяц, но модель 
с отелем надежнее, считает пред-
приниматель: «Во времена золо-
той лихорадки больше всего зара-
батывали не старатели, а те, кто 
строил вокруг них инфраструкту-
ру». После открытия второго отеля 
в Казани он планирует разработать 
франшизу и выходить в другие ре-
гионы — обучать предпринимате-
лей зарабатывать на бизнесе май-
нинг-отелей. Первая на очереди 
Абхазия, где 1 кВт·ч электричества 
стоит всего 40 коп.

Дорогая столица

О майнинге как об источнике до-
хода москвич Алексей Иванов за-
думался в апреле 2017 года, когда 
выбирал с другом комплектующие 
для компьютера. «Я с удивлением 
отметил, что с полок магазинов ис-
чезли видеокарты, — вспоминает 
Алексей. — Мы поняли, что люди 
скупают «железо», чтобы майнить. 
Возник логичный вопрос: можно 
ли на этом заработать?» Иванов, 
айтишник по образованию, в про-
шлом сотрудник Российской вен-
чурной компании и совладелец 
фирм по обслуживанию офисной 
техники, решил разобраться в тех-
нологии.

Вместе с партнерами он собрал 
несколько ферм, которые устано-
вил в офисе своей компании. Выяс-
нилось, что это куда удобнее, чем 
домашние варианты. «Держать 
ферму дома рискованно: вы про-
сто не сможете включить стираль-
ную машину или чайник — выбьет 
пробки. Люди изощрялись как мог-
ли: пытались усилить проводку и 
снимали отдельные квартиры, 
чтобы поставить туда фермы», — 
рассказывает Иванов. Он  решил 
заняться размещением майнин-
говых ферм профессионально.

Первым делом оценил спрос: 
создал сайт, на котором разме-
стил объявление об услугах май-
нинг-отеля (Иванов утверждает, 
что это словосочетание придумал 
первым). За несколько дней по-
ступило около десяти звонков, и 
он решил действовать. В качестве 
тестовой площадки вместе с пя-
тью партнерами (друзьями и кол-
легами) арендовал соседний с соб-
ственным офис площадью 40 кв. м, 

подвел отдельную линию электро-
питания, установил вентиляцию, 
закупил железные стойки, датчики 
температуры и влажности. Все это 
обошлось в 300 тыс. руб.

Помещение заполнилось за 
неделю, и Иванов арендовал еще 
200 кв. м офисных помещений в 
том же бизнес-центре (по ставке 
1–1,2 тыс. руб. за 1 кв. м). Сейчас 
майнинг-отель «СберБит» зани-
мает 300 кв. м. Иванов предлагает 
клиентам пакет «все включено» — 
охраняемую площадку, оплату 
интернета, электроэнергии и ра-
боты администратора. Размеще-
ние каждого устройства для май-
нинга обойдется клиенту в 5 тыс. 
руб. при потреблении до 1 кВт·ч 
энергии, в 6 тыс. руб. при расходе 
1–1,5 кВт·ч, и в 8 тыс. руб. при рас-
ходе 1,5–2 кВт·ч. Еще 2,5 тыс. руб. 
придется заплатить за установку 
фермы.

За первый месяц Иванову уда-
лось привлечь около 20 клиентов 
(в основном через объявление на 
Avito и контекстную рекламу в 
Google). Сейчас в отеле работают 
300 майнинговых ферм. За четыре 
месяца выручка компании от этой 
деятельности составила 2 млн руб., 
чистая прибыль — 200 тыс. руб. Это 
невысокие показатели, признает 
Иванов, в офисных помещениях 
нет достаточных электрических 
мощностей и дорогая аренда, нуж-
ны производственные помещения 
с большими подведенными мощ-
ностями.

Из гаража в цех

Адам Гучигов впервые услышал о 
криптовалюте в 2013 году, когда к 
нему, биржевому маклеру инве-
стиционной компании, пришел 
потенциальный клиент. «Человек 
вложился в покупку биткоина и 
спрашивал, что ему с этим добром 
делать, — вспоминает Гучигов. — 
Тогда биткоин стоил $20, мы с 
ним не работали и посоветовали 
клиенту обменять на доллары». 
Криптовалютой он заинтересо-
вался только в 2017 году, когда о 
ней заговорили на федеральных 
телеканалах. Вместе с коллегой 
Даниилом Мунаевым Гучигов за-
купил 12 видеокарт (на это ушло 
480 тыс. руб.) и нашел специали-
ста, который за 20 тыс. руб. помог 
собрать две фермы.

Тест оказался неудачным: фер-
мы, которые работали в гараже Му-
наева, перегревались и постоянно 
выключались. Предприниматели 
продали их за 540 тыс. руб., а на 
вырученные деньги заказали в Ки-
тае другие, с дополнительной си-
стемой охлаждения. Новая система 
работала без перебоев и приносила 
около 1,5 тыс. руб. прибыли в день.

К июню число майнеров и слож-
ность вычислений выросли, а оку-
паемость ферм упала с четырех до 
10–12 месяцев. «Мы понимали, что 
майнинг сложно масштабировать, 
и искали более надежную биз-
нес-модель», — вспоминает пред-
приниматель. Идею подал специ-
алист по сборке ферм, который по-
могал Гучигову на старте. «Заказы 
приходили ему почти ежедневно, 
счет шел на миллионы ферм в од-
ной только Москве. Где же все они 
хранятся?» — недоумевал Гучигов. 
Оказалось, что большинство кли-
ентов сборщика держат фермы на 
балконах.

Гучигов сделал ставку на нович-
ков, которые закупали по две-три 
фермы и размещали у себя дома. 
«Фермы сильно шумят и выраба-
тывают очень много тепла; если 
жить с ними в одном помещении, 
можно сойти с ума»,  — говорит 
Адам. Он решил создать коммер-
ческую площадку для майнинга 
с круглосуточной охраной и мо-
ниторингом. В отличие от Ива-
нова не стал связываться с доро-
гой московской недвижимостью, 
а арендовал часть производствен-
ного цеха в Подольске (70 кв. м за 
28 тыс. руб. в месяц), провел интер-
нет, установил вентиляцию, заку-
пил металлические стойки для 
хранения ферм, три робота-пыле-
соса для уборки и нанял одного ад-
министратора. Цех располагается 
на закрытой площадке с пропуск-
ным режимом — так удалось сэко-
номить на охране. На старт ушло 
около 130 тыс. руб. Первых клиен-
тов Гучигов нашел еще до откры-
тия: помогли связи знакомого на-
стройщика ферм, который предла-
гал размещение в майнинг-отеле 
своим клиентам.

За свои услуги отельер берет 
3 тыс. руб. с каждой фермы. Элект-
роэнергия оплачивается отдельно 
в зависимости от мощности ком-
пьютеров: в среднем в месяц вы-
ходит дополнительно 2–3 тыс. руб. 

Сейчас в подольском майнинг-оте-
ле расположены 72 компьютера 
и это не предел — на каждом из 
70 кв. м помещения можно устано-
вить четыре фермы, говорит Гучи-
гов. Место скоро пригодится, уве-
рен он: «Дождь, снег, ураганный 
ветер — все эти прелести москов-
ской осени нам на руку. Как только 
погода испортится, все те, кто еще 
держит фермы на балконах, побе-
гут к нам». 

Взгляд со стороны

«Рано или поздно 
рынок захватят 
крупные игроки»
Алексей Носков, 
руководитель 
проекта «Майнинг» 
дата-центра Xelent

«Рынок переживает по-
степенный переход от 
квартирного майнинга к 
более цивилизованной 
схеме: майнеры-одиноч-
ки переносят оборудова-
ние в отели в поисках бо-
лее безопасных условий. 
Но этот период не будет 
длиться вечно: рано или 
поздно рынок захватят 
крупные игроки, которые 
построят профессио-
нальные дата-центры 

под вывесками май-
нинг-отелей. Полагаю, 
что небольшие частные 
отели будут актуальны не 
более двух-трех лет».

«Решение для тех, 
кого выгнали 
из квартиры»
Павел Сухачев, 
сооснователь SAVL 
(кошелек по хранению 
и обмену криптовалют)

«Майнинг-отели — это 
крайне сомнительное 
и временное решение 
для незаметных игроков 
рынка, каких-то частных 
майнеров из разряда 
тех, кого семья выгнала 
из дома за шум, жару 

и огромную сумму по 
оплате электроэнергии. 
Будущее за мощными да-
та-центрами с дешевым 
электричеством, рабо-
тающими на прямых кон-
трактах с ТЭЦ, в которых 
выкупается остаточное 
электричество».

«Майнинг-отели 
можно сравнить 
с продажей лопат 
во время золотой 
лихорадки»
Александр Бородич, 
основатель блокчейна 
Universa

«Размещение в май-
нинг-отелях лучше 
всего подходит нович-

кам, которые не хотят 
терпеть головную боль 
из-за постоянных про-
блем с фермами: искать 
возможность обхода 
счетчиков за электри-
чество, терпеть шум, 
регулировать темпера-
туру и влажность. Те, кто 
уже зимовал с фермами, 
успели найти решение 
перечисленных проблем 
и без отельеров. Но ры-
нок пополняется новыми 
людьми, и на данном эта-
пе это легко считаемый 
и окупаемый бизнес: его 
можно сравнить с про-
дажей лопат во времена 
золотой лихорадки».

Экономика 
майнинговых ферм 
в Ростовской области, 
тыс. руб. 

Стартовые вложения 

 1430
Закупка комплектующих 
для 10 ферм (60 видеокарт, 
10 материнских плат, 10 блоков 
питания) 1300

Сборка, подключение 30

Аренда помещения (50 кв. м, 
подвал в доме родственников) 0

Дополнительная линия 
электропроводки 40

Интернет 10

Вентиляция  40

Ремонтные работы  10

Финансовые 
результаты за сентябрь 
2017 г., тыс. руб. 

Выручка 

 120
Операционные расходы

 48
Оплата электроэнергии 
(5,5 руб. за 1 кВт·ч) 45

Комиссия за вывод 
криптовалюты 2

Оплата интернета  0,4

Визиты администратора  0,6

Чистая прибыль 
 72*
*Срок окупаемости — 
20 месяцев. 

Источник: анонимный майнер  

Экономика 
майнинг-отеля 
в Подольске, тыс. руб. 

Стартовые вложения

 126
Аренда помещения (70 кв. м), 
первый и последний месяц  56

Закупка металлических 
стеллажей (26 штук) 25

Закупка двух 
роботов-пылесосов 45

Финансовые 
результаты за сентябрь 
2017 г., тыс. руб. 

Выручка

 227
Операционные расходы

 79,5
Оплата труда 
администратора 35

Интернет 1,5

Налоги 15

Аренда  28

Чистая прибыль
 147,5
Источник: владелец майнинг-отеля 

в Подольске Адам Гучигов 
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Как за прошедший месяц изменилась доходность по рублевым вкладам

Ставки на короткие 
и длинные дистанции
ИВАН АНОШИН

Средние ставки по рублевым 
вкладам за последний месяц 
умеренно снизились. Экспер-
ты ожидают, что эта тенден-
ция сохранится до конца года. 
Но в первом квартале следу-
ющего года ситуация может 
измениться.

С 11 сентября по 10 октября став-
ки по рублевым вкладам пример-
но у половины банков из топ-15 по 
объему привлеченных средств 
остались неизменными. Среди 
остальных превалировало уме-
ренное снижение ставок.

Средняя ставка по вкладам, по-
павшим в выборку РБК (вклады 
до 50 тыс. руб., без учета вкладов 
с плавающими ставками), снизи-
лась на все сроки от полугода до 
двух лет. Ставки по полугодовым 
вкладам в среднем уменьшились 
на 0,04 процентного пункта (до 
6,84% годовых), по вкладам на один 
год — на 0,08 п.п. (до 6,92%), по 
вкладам сроком на полтора года — 
на 0,02 п.п. (до 6,06%), по двухлет-
ним вкладам снижение составило 
0,07 п.п. (до 6,20% годовых).

В то же время увеличились сред-
ние ставки по очень коротким (на 
один и три месяца) и по очень длин-
ным вкладам (на два с половиной и 
три года). Средняя ставка по вкла-
дам на месяц выросла на 0,3 п.п. из-
за появления дорогого вклада Бин-
банка на соответствующий срок, а 
средняя ставка по трехмесячному 
вкладу увеличилась на 0,06 п.п. из-
за увеличения ставок в Бинбанке 
и банке «ФК Открытие». Средняя 
ставка по длинным вкладам изме-
нилась незначительно, в пределах 
0,04 п.п., и это было вызвано повы-
шением ставок одного банка.

Изменения в средних ставках 
также связаны и с тем, что из вы-
борки выпал СМП Банк — он по-
менял линейку (ранее у него были 
вклады на шесть и 12 месяцев, от-
вечающие критериям выборки, 
причем со ставками выше сред-
ней) и теперь не предлагает вкла-
ды с фиксированной на весь срок 
ставкой и небольшим порогом 
входа. Также линейку в последний 
месяц обновил банк «ФК Откры-
тие», в результате ставки по вкла-
дам на одни сроки повысились, на 
другие — снизились.

Эксперты отмечают сохранение 
общей тенденции к снижению ста-
вок, несмотря на их повышение от-
дельными игроками по отдельным 
продуктам. «Ключевая ставка Бан-
ка России идет вниз (постепенно 
снижена с начала года с 10 до 8,5% 
годовых. — РБК), дешевеют деньги, 
которые представляет Централь-
ный банк, и ставки рынка вкла-
дов также двигаются вниз», — от-
мечает главный экономист Аль-
фа-банка Наталия Орлова. «Банки 
аккуратно привлекают длинные и 
среднесрочные деньги у населения 
в ожидании снижения ставок», — 

добавляет первый заместитель 
председателя правления Совком-
банка Сергей Хотимский.

Самые доходные

Лидером по доходности наибо-
лее популярных вкладов сроком 
на один год является Бинбанк, 
предлагающий 8,2% годовых. Да-
лее идут Московский кредитный 
банк (7,75%), Совкомбанк (7,5%) и 
Россельхозбанк (7,25%).

По более коротким трехмесяч-
ным и полугодовым депозитам 

привлекательные ставки пред-
лагают Бинбанк, Совкомбанк и 
«Открытие»: по трехмесячным — 
8,2, 7,9 и 7,36%, по полугодовым — 
8,2, 7,5 и 7,29% годовых соответ-
ственно.

Россельхозбанк выступает ли-
дером по уровню ставок по вкла-
дам на 1,5 года — 7,25%, далее идет 
Росбанк с 6,9%. По двухлетним 
вкладам наиболее привлекатель-
ные ставки предлагает Бинбанк — 
7,25% годовых.

Ставки со сроком два с полови-
ной года предлагают лишь шесть 

банков из выборки, и здесь лиде-
ром выступает банк «Санкт-Петер-
бург» (6,2% годовых). По длинным 
трехлетним вкладам самую при-
влекательную ставку — 6,9% годо-
вых — предлагают Россельхозбанк, 
Росбанк и Совкомбанк.

Ждать ли изменений?

В ближайшие месяцы тенденция 
к плавному снижению ставок, 
скорее всего, сохранится, но уже в 
начале следующего года ситуация 
может измениться.

«На самом деле мы уже прибли-
жаемся к некоему дну, скорее все-
го, после еще двух или трех сни-
жений ключевой ставки Централь-
ный банк возьмет паузу. Поэтому 
скоро снижение ставок на рын-
ке вкладов должно прекратиться. 
Я думаю, это произойдет в первом 
квартале следующего года», — по-
лагает Наталия Орлова.

«До конца года общий тренд бу-
дет на понижение ставок», — гово-
рит управляющий директор Наци-
онального рейтингового агентства 
(НРА) Павел Самиев. У банков сей-
час нет острой потребности в при-
влечении средств вкладчиков на 
фоне не очень высокой кредитной 
активности, поэтому ждать от них 
действий по повышению ставок 
для увеличения привлекательности 
вкладов не стоит, отмечает эксперт.

Сергей Хотимский также счита-
ет, что ставки по вкладам продол-
жат уменьшаться, чему будет спо-
собствовать снижение инфляции. 
«Возможно, ставки в частных бан-
ках и Сбербанке станут ближе», — 
сказал он. Сбербанк уже давно дер-
жит ставки без изменения, причем 
они существенно ниже средних по 
рынку.

Тем не менее сейчас вклады 
привлекательны для граждан, от-
мечает Наталия Орлова. Инфляция 
сильно замедлилась, и в реальном 
выражении ставки по вкладам по-
ложительны. «Поскольку ставки 
будут продолжать двигаться вниз, 
«премия» к инфляции будет со-
кращаться, поэтому лучше делать 
вклады сейчас, чем через несколько 
месяцев», — говорит экономист. 
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Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., % 
В 15 крупнейших банках по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG; без учета вкладов, открываемых онлайн  — ставка понизилась,  — ставка повысилась

Банк 
Срок депозита, мес.

Название вклада
1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 3,80 4,20 4,60 4,45 4,45 4,45 4,40 4,40 4,30 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — нет вкладов на сумму в 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 6,20 6,30 6,20 5,80 5,50 4,00 5,30 «Победа+», «Потенциал+»

Газпромбанк — — 6,70 6,60 6,60 4,60 6,10 4,60 6,10  «На жизнь»,«Сбережения»

Россельхозбанк 6,50 — 6,95 7,00 7,25 7,25 7,15 7,00 6,90 «Доходный»

«ВТБ Банк Москвы» — — 7,10 6,90 6,75 6,40 6,05 6,05 3,10 «Максимальный доход»

СМП Банк — — — — — — — — — Вклады с плавающими ставками

Промсвязьбанк 6,20 — 6,30 6,80 6,80 6,90 6,70 — — «Моя выгода»

«Открытие» — — 7,36 7,29 6,50 — 5,23 — — «Надежный», «Основной доход»

Бинбанк 8,20 — 8,20 8,20 8,20 — 7,25 — — «Максимальный процент»

Росбанк — — 6,70 6,80 7,10 6,90 6,90 — 6,90 «150 лет надежности»

МКБ — — 6,75 7,25 7,75 — — — — «Все включено» тариф «Максимальный доход»

Совкомбанк 7,50 7,50 7,90 7,50 7,50 — 6,90 — 6,90 «Максимальный доход»

Банк «Санкт-Петербург» 4,10 — 6,20 6,60 6,90 6,20 6,20 6,20 5,70 «Стратег», «Депозит»

МИнБ 5,50 5,50 6,50 7,25 8,00 6,00 6,00 — — «Классический», «Накопительный»

Средняя ставка 5,97 5,73 6,73 6,84 6,92 6,06 6,20 5,38 5,65

Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 10 октября 2017 года
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